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ВОТ КТО РАД НАСТУПИВШИМ МОРОЗАМ!
Как мастера ледовых скульптур украшают сквер Кирова

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рфЭлектронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

МИР НЕ БЕЗ ДОБРЫХ ЛЮДЕЙ 
Сегодня в газете «Иркутск» – потрясающая история о том, как 

инвалид жил на улице, а теперь у него есть дом, семья и друзья
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Будильник иркутянина Виктора 
Жданова регулярно звенит в четыре 
утра, ведь в пять Виктору уже нужно 
быть на работе. Его рабочие инстру-
менты — метла и лопата, а рабочее 
место (с 2010 года!) — улица Ширя-
мова от остановки «Жигулевская» 
до перекрестка с улицей Байкаль-
ской. Летом Виктор собирает мусор, 
осенью — листву, а зимой его глав-
ной задачей является уборка снега. 
И неважно, сколько градусов на тер-

мометре, ведь даже в лютый мороз 
необходимо чистить остановки (их – 
в первую очередь), а также пеше-
ходные переходы, тротуары и лотки 
(это такое место на проезжей части 
возле бордюров).

— В семь утра люди выходят 
на улицу, и к этому времени надо 
успеть прибраться на остановках, — 
говорит Виктор Викторович. — Пе-
шеходам должно быть комфортно 
и безопасно. Есть и другая важная 

причина. Если снег, который шел 
ночью, не убрать сразу, его притоп-
чут, и тогда убирать будет сложнее.

В штате МУП «ИркутскАвтодор» 
более 800 человек, и за каждым 
дорожным рабочим закреплен 
конкретный участок. Можно смело 
сказать, что участок Виктора Жда-
нова — один из самых сложных 
и ответственных в городе, поскольку 
в зоне аэропорта дороги должны 
быть чистыми. Зимой все иркутские 

дорожники (начиная с рабочих и за-
канчивая руководством) работают 
для того, чтобы обеспечивать без-
опасность автомобилистов и пеше-
ходов, не допускать образования 
гололеда и снежного наката. Для 
этого на предприятии существует 
специальный регламент по техноло-
гии уборки снега.

— Снегоочистка делится 
на три цикла, — объясняет 

ТЕМА НЕДЕЛИ

«Городу нужны дороги 
в черном цвете» — эту 
фразу журналисты 

«Иркутска» услышали 
от мэра Руслана Болотова 
на одном из уличных рабочих 
совещаний с сотрудниками МУП 
«ИркутскАвтодор». Речь шла 
о системе и технологии уборки 
снега с улиц, дворов, тротуаров. 
«Звучит немного мрачно, зато 
не скользко и безопасно», — 
тут же прокомментировал один 
из бригадиров «Автодора». 
Оказалось, что фраза мэра — 
из профессионального сленга 
дорожников и означает, что 
зимой полотно проезжей 
части должно быть цвета 
асфальта. На этой неделе вместе 
с выпавшим (практически 
первым) снегом репортерская 
группа нашего еженедельника 
задала массу вопросов 
специалистам, которые лучше 
всех знают «как белое сделать 
черным».

КАК БЕЛОЕ СДЕЛАТЬ ЧЕРНЫМ 
Пошаговая инструкция по очистке городских улиц от снега 

Светлана, специ-
алист по работе 
с персоналом:

— Нет, не знаю. Но вот 
сейчас задумалась, что какие-
то правила должны быть, 
ведь в Иркутске действитель-
но очень чисто! Я сама пере-
ехала из Зимы, и мне есть 
с чем сравнивать. По родному 
городу я шла всегда окружен-
ная сугробами, а здесь снега 
практически нет.

Елена, кладовщик:
— Никогда не задумы-

валась! Наверное, меня все 
устраивает. Ведь у нас и в го-
роде, и даже за городом до-
роги чистят! Лично я живу 
по Плишкинскому тракту. 
И даже там у нас на протяже-
нии всей зимы снега нет.

Вячеслав, связист:
— Конечно, я этим интере-

совался! Знаю, что пока идет 
снег, его не убирают, так как 
это нецелесообразно. Также 
знаю, что в первую очередь 
убирают магистрали и только 
потом — второстепенные доро-
ги. Уверен, именно благодаря 
тому, что правила соблюдают, 
у нас такой чистый город.

Дарья,  
студентка ИГУ:

— Первый раз от вас 
слышу об этом. Разумеет-
ся, я вижу, что снег убира-
ют — на дорогах, во дворах. 
При этом на основных ули-
цах убирают хорошо, а вот 
во дворах уже не очень. Мне 
кажется, за эти территории 
просто отвечают разные 
организации.

Лилианна, 
студентка:

— Нет, если честно, 
я не знаю. И мне кажется, 
мало кто в городе ответит 
вам на этот вопрос. Вижу 
постоянно на дорогах убо-
рочные машины и дворни-
ков, но даже не думала, что 
они действуют по какому-то 
регламенту.

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ ЧИСТО БЫЛО
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города: «А вы знаете что-нибудь  

о правилах уборки снега на улице? Они вообще существуют, по-вашему?»

С прохожими общалась Наталья Федотова. Фото автора

Только что по этой улице прошлась машина, которая смела снег 
«до черного» к бордюру, теперь очередь дорожных рабочих: 
снежную кашу соберут в кучи и приготовят к вывозу на снегоотвалы. 
Каждый день на улицы Иркутска выходит 90–100 единиц зимней 
техники: комбинированные дорожные машины, тракторные щетки, 
тротуароуборочные, погрузчики

Начальник производства МУП 
«ИркутскАвтодор» Андрей Наи-
фантьев с 2018 года занимается 
чистотой в правобережной части 
города. Знает ответ на любой во-
прос о технологии уборки снега. 
Репортерской группе «Иркутска» 
Андрей рассказал, что прошлой 
зимой с улиц вывезли 137 тысяч 
тонн снега

Продолжение на стр. 11
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По словам мэра Руслана Болотова, 
дежурство экипажей — мера времен-
ная, но необходимая для того, чтобы 
водители привыкли к изменившейся 
схеме движения.

— Впервые в истории Иркутска 
мы построили выделенные полосы 
движения для общественного транс-
порта, чтобы улучшить транспортное 
обслуживание, в первую очередь всего 
Ленинского округа, — отметил Руслан 
Болотов. — И сегодня наша задача 
обеспечить такой режим движения, 
чтобы по ним двигались не личные 
автомобили, которые в данном случае 
нарушают правила, а именно обще-
ственный транспорт. В целом трафик 
улучшился, но для того, чтобы все 
привыкли, нужно обеспечить регули-
рование с помощью ГИБДД.

Что касается камер наблюдения 
(их беспристрастности, водители, по-
жалуй, боятся больше, чем экипажей 
ДПС), комитет городского обустрой-

ства уже отправил заявку в министер-
ство транспорта и дорожного хозяй-
ства Иркутской области на установку 
камер. Разумеется, точки видеофикса-
ции будут согласованы с ГИБДД.

— Проанализируем, в каких местах 
наиболее часто происходят ДТП, куда 
эффективнее всего поставить камеры. 
Свои предложения направим в адрес 
администрации города, – объяснил 

врио главного государственного ин-
спектора безопасности дорожного 
движения по Иркутску и Иркутскому 
району Евгений Каримов. — Также 
будем принимать все необходимые 
меры, чтобы исключить выезд транс-
портных средств необщего пользова-
ния на выделенные полосы.

Заслуженный учитель Российской Фе-
дерации, кандидат психологических наук, 
Владимир Владимирович Безденежных 
родился 9 октября 1954 года в Иркутске. 
В 1972 году окончил среднюю школу № 3, 
в 1977 году — Иркутский педагогический 
институт иностранных языков имени Хо 
Ши Мина по специальности «Английский 
и немецкий языки». С 1978 по 1981 год ра-
ботал учителем английского языка школы 
№ 22 города Иркутска, с 1982 по 2021 год — 
директором МБОУ «Гимназия № 25» Ир-
кутска и учителем английского языка, имел 
высшую квалификационную категорию.

Владимир Безденежных — автор более 
70 печатных работ по обновлению содержа-
ния образования и вопросам управления. 
Труд Владимира Владимировича оценен 
по достоинству, ему было присвоено по-
четное звание «Заслуженный учитель РФ», 
вручены нагрудный знак «Отличник про-
свещения», знак отличия «За заслуги перед 
Иркутской областью», медаль «За вер-
ность профессии», медаль «Лучшие люди 
России», «Золотая Звезда» ордена «За 
заслуги в науке и образовании», почетное 
звание члена-корреспондента националь-
ного фонда «Поддержка и развитие науки 
и образования».

Прощание с Владимиром Без-
денежных состоится 18 декабря 
2021 года с 13.00 до 14.00 в зале 
«Гранд-Ритуал» (Смоленское клад-
бище), Култукский тракт, 1/6.

Людмила Измайлова. Фото Иркутскмедиа

ЧТОБЫ ВОДИТЕЛИ ПРИВЫКЛИ 
На «охрану» полосы для общественного транспорта 

на Трактовой выходят экипажи ДПС

НЕ СТАЛО ВЛАДИМИРА 
БЕЗДЕНЕЖНЫХ 

15 декабря ушел из жизни бессменный 
директор иркутской гимназии № 25 

Иркутяне уже знают, 
что на свежеотремон-
тированной дороге 

на улице Трактовой в Ленин-
ском округе создана специ-
альная выделенная полоса 
для общественного транс-
порта. Дело осталось за ма-
лым — внедрить в сознание 
водителей личных машин 
мысль о невозможности вы-
езда на эту полосу. Для этого 
на Трактовой будут дежурить 
экипажи ДПС, а в следующем 
году начнется установка ка-
мер видеонаблюдения. 

Трактовая после ремонта, конечно, впечатляет: три полосы в каждую сторону, 
освещение по центру дороги на разделительной полосе, пешеходное и барьер-
ное ограждения, новые светофоры. Теперь привыкаем не заезжать на правую 
полосу: это право дано только водителям общественного транспорта

«Нам всем нужно привыкать 
к тому, что по выделенной полосе 
на Трактовой будет ездить лишь 
общественный транспорт», — мэр 
Иркутска Руслан Болотов и стар-
ший госавтоинспектор отделения 
дорожного надзора ОГИБДД МУ 
МВД России «Иркутское» капитан 
полиции Вячеслав Синютин обсуж-
дают первую в Иркутске полосу 
для автобусов и маршруток

ЛУЧШЕМУ — КВАРТИРА
43 педагога Иркутска претендуют на звание учителя 

года и главный приз

В Иркутске стартовал конкурс профессионального мастерства 
«Лучший учитель года — 2022». Он проводится уже более 30 лет, 
но в этот раз привычный формат оживили нововведениями: 

в число испытаний добавили дистанционный урок, в жюри пригласили 
учеников, а за победу пообещали квартиру.

В середине ноября мэр Иркутска 
Руслан Болотов объявил, что лучший 
учитель года получит в подарок 
квартиру — впервые в истории 
городского конкурса. Это должно 
было стать для педагогов допол-
нительным стимулом к участию. 
Сработало: по сравнению с прошлым 
годом число конкурсантов выросло 
в три с половиной раза — с 12 до 43 человек. 
Среди них есть учителя начальных классов, 
математики, русского и иностранного язы-
ков, химии, информатики, биологии, ИЗО, 
музыки и других дисциплин.

Профессиональные испытания уже на-
чались. Первый, заочный тур конкурса про-
длится до 22 декабря. Каждому претенденту 
предстоит пройти три этапа: визитная кар-
точка (видеоролик), дистанционный урок 
и интернет-ресурсы.

— Конкурс реагирует на перемены, ко-
торые происходят в нашем мире. Во время 
пандемии мы все столкнулись с дистанцион-
ными уроками, поэтому участникам конкурса 
впервые предстоит показать свое мастерство 

в онлайн-формате. Кроме 
того, учитывается, как пе-

дагог представлен в вир-
туальном пространстве: 
ведет ли он свой блог 
или странички в со-
циальных сетях, уча-

ствует ли в наполнении школьного сайта, 
— рассказывает методист МКУ «Инфор-

мационно-методический центр разви-
тия образования» Ирина Чиркова.

Во второй, очный этап перейдут 
только 12 участников. Их ждет еще 

три тура, в ходе которых каждый учи-
тель раскроется с трех сторон — как 

профессионал, мастер и лидер. Оценивать 
педагогов будут руководители Института 
развития образования Иркутской области, 
преподаватели Педагогического института 
ИГУ, победители конкурса «Лучший учитель 
года» прошлых лет, члены родительского 
комитета, а также двое старшеклассников 
из Российского движения школьников. Имя 
лучшего педагога станет известно в феврале 
2022 года: победитель получит в подарок 
квартиру от партнера конкурса и будет защи-
щать честь города на региональном (а может, 
и всероссийском) уровне.

Конкурс «Лучший учитель года» прово-
дится в Иркутске более 30 лет. За это время 
в нем приняли участие почти 8,5 тысячи 
педагогов. Цель конкурса — повышение 
престижа учительского труда, выявление 
и поощрение талантливых педагогов, распро-
странение лучших методик преподавания. 
Символ конкурса — пеликан, птица, которая 
символизирует самопожертвование и роди-
тельскую любовь.
Яна Шутова. Фото из архива героев публикации

Владимир Владимирович – человек удивитель-
ной преданности своему делу, своей гимназии, 
которой он отдал почти 40 лет жизни. Его 

уход – огромная потеря для педагогического со-
общества города и региона

 Мэр Иркутска Руслан Болотов 

«
»

На фото — победитель городского этапа конкурса «Лучший 
учитель года — 2021» учитель русского языка и литературы 

гимназии № 44 Яна Аниканова. «Долго думала, принимать ли 
участие в таком конкурсе, ведь на него идут лучшие из луч-
ших. И нужно не только показать себя, но и не подвести 
коллектив. И когда со сцены слышишь свое имя, то сначала 
не до конца веришь в происходящее: «Неужели я лучший 
учитель?» И да, так оно и есть! Я — лучший учитель, потому 
что смогла справиться со своими сомнениями и показать то, 
что знаю и умею»

Директору знамени-
той иркутской гимна-
зии № 25 Владимиру 
Безденежных было 67 
лет. Сейчас социаль-
ные сети выпускников 
гимназии, учеников, 
родителей, городских 
педагогов наполнены 
словами прощания, 
печалью, благодарно-
стью – за все прекрас-
ное, что сделал Влади-
мир Владимирович 
за 40 лет руководства 
гимназией

Илья Спирин. Фото Дарьи Таракановой
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Цепная электропила и две стаме-
ски (большая и маленькая) — вот 
основные рабочие инструменты 
ледового скульптора Константи-
на Антонова. В прошлую среду он 
первым из художников приступил 
к созданию холодных изваяний 
и буквально за день наколдовал за-
стывших во льду козочку и Царев-
ну-лягушку. И «наколдовал» здесь 
— самое подходящее слово. Ведь то, 
с какой легкостью мастер извлекает 
из куска льда этих удивительных 
созданий, больше похоже именно 
на волшебство.

— Еще Микеланджело говорил, 
что внутри любого камня уже все 
есть, надо просто убрать лишнее, 
— с улыбкой говорит Константин. — 
Вот и я начинаю свой рабочий день 
с того, что подхожу к глыбе льда, 
выпиваю кружечку горячего чая, 
переношу эскиз на глыбу и просто 
обрезаю все ненужное.

Мой собеседник — профессио-
нальный художник, неоднократный 
участник и призер конкурсов среди 
скульпторов. С одинаковой легко-
стью он создает произведения ис-
кусства из бетона, дерева, а послед-
ние пять лет еще и изо льда.

— Со льдом работать интереснее 
всего, — признается Константин. 
— Сидеть одному в мастерской и ле-
пить кусок бетона к другому — это 
одно. А творить на свежем воздухе, 
в окружении людей — совсем дру-
гое. Очень здорово делать что-то 
красивое, прозрачное и при этом 
общаться с прохожими, видеть их 
реакцию.

По словам скульптора, на малень-
кую ледовую фигуру (чуть меньше 
двух метров высотой) уходит 3–4 
часа. Главное при этом — добиться 
ее обтекаемости. На ней не должно 
быть ни острых углов, ни колких вы-
ступающих частей. И хотя лед про-
щает много ошибок, в идеале любая 
замороженная скульптура должна 
состоять из цельного куска.

Сложнее всего в этом плане с ос-
новными персонажами на площади 
— Дедом Морозом и Снегурочкой. 
Они самые высокие. Самая большая 
фигура, разумеется, будет у Деда 
Мороза — почти пять метров в вы-
соту. Снегурочка, которую поставят 
рядом, чуть ниже — четыре метра. 
Чтобы они появились, первым де-
лом возле елки поставят мегалит 
(огромный ледовый камень), окру-
жат его строительными лесами, 
а потом из него сразу несколько 
художников будут высекать главных 
новогодних персонажей.

— Создавать ледяную красоту — 
занятие непростое, — подключается 
к разговору Георгий Чантурия, ру-
ководитель подрядной организации, 
которая занимается оформлением 
ледового городка в сквере Кирова 
и на острове Конном. — Прозрач-
ный лед только кажется хрупким 
и невесомым, однако ледовые бло-
ки, которые мы используем для 
строительства, весят по 400–450 
килограммов!

Строительство любого ледового 
городка, объясняют специали-
сты, начинается с заготовки льда 
на открытых водоемах, где вода 
замерзает естественным путем. 
Его выпиливают блоками длиной 
по два метра и толщиной в тридцать 
сантиметров. Уже на месте распили-
вают на блоки поменьше, собирают 

в конструкцию по эскизам и смора-
живают (слепляют) друг с другом. 
И только после этого к работе при-
ступают скульпторы.

— В этом году зима преподнесла 
нам сюрприз, — продолжает Геор-
гий Чантурия. — В декабре долго 
держалась плюсовая температура, 
днем — до плюс четырех градусов! 
Это плохо сказывается на каче-
стве льда: он становится мягким 
и ватным, а в таком виде его очень 
сложно обрабатывать. Поэтому ра-
ботали по ночам, а днем, чтобы бло-
ки не таяли, прятали их от яркого 
солнца под укрывным материалом.

Самая оптимальная температура 
для работы со льдом — от минус 
10 до минус 20 градусов. Это под-
тверждает и Константин Антонов:

— При такой погоде лед хоро-
шо резать. На морозе он блестит, 
не скалывается, и получаются 
четкие грани. Конечно, я тоже за-
мерзаю, но это не страшно! Всегда 
можно согреться в нашем вагончи-
ке, попить горячего чая и вновь за-
рядиться вдохновением.

Над созданием ледовых город-
ков в Иркутске трудится большая 
команда — двенадцать строителей 
и шесть скульпторов. А главный 
организатор всех работ — муници-
пальное автономное учреждение 
«Праздник».

Как рассказал директор 
МАУ «Праздник» Аркадий 
Стародубцев, новогодняя 
тема ледовых городков 
была придумана еще в сен-
тябре. И уже тогда было 

решено, что в сквере Кирова 
появятся скульптуры, сделан-

ные на основе произведений Алек-
сандра Сергеевича Пушкина и рус-
ских народных сказок (Жар-птица, 
Емеля с щукой, Водяной, Колобок, 
Царевна-лягушка и Баба-яга), 
а на острове Конном поселят героев 
советских мультфильмов — котен-
ка по имени Гав, птицу Говорун 
из «Тайны третьей планеты», кота 
Матроскина из «Простоквашино», 
Илью Муромца и других.

— Одно из главных новшеств это-
го года — интерактивные ледовые 
фигуры, с которыми можно сделать 
памятное фото. Это, например, 
трон, письменный стол, сани, печь 
из сказки «По щучьему велению», 
— перечисляет Аркадий Стародуб-
цев. — На главной площади также 
установят традиционное денежное 
дерево, которое уже полюбилось го-
рожанам, и красивые входные арки 
с двух сторон. Традиционно будут 
стоять цифры 2022 и символ года 
— Тигр.

На острове Конном уже залили 
каток и поставили большую 15-ме-
тровую елку, а в сквере Кирова по-
строили маленькую ледовую горку. 
Большой, как и в прошлом году, 
из-за эпидемиологической ситуации 
не будет. Зато сам сквер преобра-
зился намного раньше обычного, 
ведь главная городская елка стоит 
уже с начала декабря. Прямо сейчас 
из динамиков доносятся новогод-
ние песни, а по вечерам горожа-
не гуляют, наблюдая за работой 
художников.

Окончательно все ледовые фигу-
ры будут готовы 20 декабря. Затем 
приедут электрики и все скульптуры 
подсветят. И это будет, без сомне-
ния, очень красиво!

А вот как долго продержится 
вся эта красота, во многом зависит 
от солнца. И от горожан — к сожа-
лению, в течение зимы фигуры не-
редко ломают, их даже приходится 
ремонтировать. При самом хорошем 
раскладе наслаждаться чудесами 
ледового городка иркутяне смогут 
до марта.

Наталья Федотова
Фото автора и Валентина Карпова

Иркутск уже вовсю готовится 
к встрече Нового года, и са-
мое главное, как всегда, про-

исходит в центре — в сквере имени 
Кирова и на острове Конном. Пря-
мо сейчас возле главной городской 
елки мастера возводят традицион-
ный ледовый городок, который бу-
дет состоять из тридцати ледовых 
скульптур. Еще двенадцать фигур 
украсят берег Ангары. Репортер-
ская группа «Иркутска» побывала 
на новогодней стройке и узнала, 
почему ледовые скульпторы раду-
ются морозу, что их вдохновляет 
и какие сюрпризы специалисты 
МАУ «Праздник» приготовили ир-
кутянам на этот раз.

«ПИЛИТЕ, ШУРА, ПИЛИТЕ»  
Как мастера ледовых скульптур, вооружившись 

электропилами, украшают сквер Кирова к празднику

Скульптор Константин Антонов знает, что лед не самый легкий материал, 
но работать с ним не сложнее, чем с деревом. И волшебство здесь 
начинается традиционно — с отсекания всего ненужного электропилой

Вот по такому эскизу художник создает свой 
ледовый шедевр. Эта Царевна-лягушка 
поселится в сквере Кирова рядом с маленькой 
горкой, прямо напротив здания городской 
администрации

Так выглядит заготовка под будущую скульптурную 
композицию. Конкретно на этом месте в сквере Кирова 
появятся цифры, подсказывающие, какой по счету год мы 
встречаем

Эта милая козочка на фото 
с художником Константином Антоновым 
— первая ледовая фигура, которая 
появилась в этом году в нашем городе. 
Скульптор создал ее буквально два дня 
назад, в минувшую среду
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Игумен Иннокентий (Деньщиков), настоятель храма 
святой мученицы Зинаиды в Рио-де-Жанейро, в не-
далеком прошлом был клириком Иркутской епархии 
и руководил отделом по взаимодействию с Вооружен-
ными силами и правоохранительными учреждениями. 
В столице Приангарья многие помнят его как отца Ни-
колая, приложившего огромные усилия к тому, чтобы 
в Чечне, где служили наши земляки, появился храм 
Святителя Иннокентия Иркутского. За свое подвижни-
чество настоятель церкви Дмитрия Донского отец Ни-
колай тогда был награжден медалью «За службу на Се-
верном Кавказе». Ему также принадлежит инициатива 
создания в аэропорту Иркутска часовни Божией Мате-
ри «Благодатное небо». В 2012 году отец Николай при-
нял монашеский постриг и был наречен Иннокентием.

— Я сразу свыкся с этой переменой. Неутомимый 
труженик и миссионер святитель Иннокентий всегда 
был для меня примером. Когда он приехал на Аля-
ску в Уналашку, там была эпидемия оспы, и он был 
первый, кто привез туда вакцину. Это новшество, как 
и сегодня, в пандемию коронавируса, люди принима-
ли неоднозначно, убедить их в необходимости при-
виваться стоило немалых трудов. Но святитель смог 
это сделать, и болезнь отступила, — рассказал игумен 
Иннокентий.

По его словам, в Бразилии жителей прививают 
от COVID-19 всеми вакцинами, имеющимися в мире. 
Среди русской диаспоры популярен «Спутник V», ко-
торый продвигает Генконсульство РФ. В стране жестко 
действуют ограничения для непривитых, и пройти 
в общественные места без QR-кода невозможно.

Предложение поехать в Бразилию и стать настоя-
телем Русской православной церкви святой мученицы 
Зинаиды поступило игумену три года назад и стало 
для него полной неожиданностью.

— Не скрою, мне всегда хотелось поближе позна-
комиться с чужой культурой и выучить иностранный 
язык. Но никаких усилий я для этого назначения 
не прилагал. Так сложилось, — поясняет игумен.

Сейчас он уже свободно изъясняется на местном 
диалекте португальского. Дети и внуки русских эми-
грантов, перебравшихся в Бразилию в прошлом веке, 
практически полностью ассимилировались, русский 
язык знают единицы, поэтому службы священник 
проводит на двух языках — церковнославянском 
и португальском.

— Люди в Бразилии очень доброжелательные и не-
конфликтные. Поначалу за русского меня признавать 
не хотели. Говорили: «Вы много улыбаетесь. А русские 
угрюмые!» Есть у них такой стереотип в представле-
нии о нас, — вспоминает священник.

Чтобы стать ближе и лучше понимать друг друга, 
игумен Иннокентий привез в Иркутск фотовыставку, 
которая рассказывает о жизни его прихода и о потом-
ках русских переселенцев. На прошлой неделе экспо-
зиция открылась в центре им. В. С Рогаля, и на ней 
побывал мэр областного центра Руслан Болотов.

Автором большинства из 30 привезенных в Иркутск 
работ является бразилец Эдгар Кавалейро — фото-
граф, чьи предки переселились из России в Южную 
Америку в 1922 году. Одним из направлений его твор-
чества стала жизнь эмигрантов в разных странах мира, 
в том числе русской диаспоры в Рио-де-Жанейро.

Среди портретов прихожан храма святой мученицы 
Зинаиды есть фотографии Анны Линз, мама которой, 
Пелагея, до революции жила в Иркутске и была вос-
питанницей Знаменского женского монастыря; прав-
нучки писателя Николая Лескова — балерины и хо-
реографа Татьяны Лесковой; внучки генерала Белой 
гвардии Андрея Бакича — Мелицы Бакич. Всем этим 
женщинам уже за 90 лет. Но они прекрасно выглядят, 
посещают церковные службы и по мере сил помогают 
игумену Иннокентию. Например, Мелица Бакич явля-
ется старостой и казначеем храма Святой Зинаиды.

— Среди прихожан православных храмов Бразилии 
есть выходцы из Сибири и других регионов нашей 
страны, есть и иркутяне. За рубежом они поддержи-
вают и развивают нашу культуру и веру, развеивают 
предубеждения местных жителей, связанные с Росси-
ей и ее народом. Связь с Родиной для них очень важна, 
— подчеркнул игумен Иннокентий в беседе с мэром.

Само появление в Бразилии церкви святой мучени-
цы Зинаиды — яркое свидетельство верности вековым 
традициям. Буквально накануне Октябрьской рево-
люции в Рио-де-Жанейро на средства императорского 
двора был построен первый православный храм Нико-
лая Чудотворца. Но после прихода большевиков день-

ги на его содержание выделять перестали, и бразиль-
ские власти передали бесхозный храм Антиохийскому 
патриархату. В церкви, ставшей в одночасье сирий-
ской, иногда совершали литургию для русских, но это 
было уже не правило, а исключение. Община приняла 
решение построить свой храм, несмотря на то что 
многие эмигранты жили весьма скромно. Большую 
сумму пожертвовал на возведение церкви архитектор 
Глеб Сахаров. Он сделал это с условием, что она будет 
носить имя святой мученицы Зинаиды, небесной по-
кровительницы его недавно умершей супруги. Проект 
был создан в традиции псковских церквей XIII века. 
На выставке можно увидеть снимок храма, сделанный 
самим игуменом Иннокентием с высотного здания, 
расположенного по соседству.

— Я боюсь высоты, но вот ради этой фотографии 
совершил такой подвиг, — рассказал священник. — 
Эдгар мне позвонил потом и говорит, надо переснять 
с другим разрешением. Но я второй раз уже не сподо-
бился. А получилось в итоге хорошо.

На панорамном снимке видно, как огромный город 
уходит до самого горизонта, где смыкается с Атланти-
ческим океаном.

"
Но цель визита в Иркутск игумена 
Иннокентия связана не только 
с организацией фотовыставки. У него 
была еще одна, особая, миссия. 
Священник передал мэру Иркутска 
Руслану Болотову письмо от его коллеги 
— мэра Кампина-дас-Мисойнс.

Этот небольшой городок был основан в 1909 году 
переселенцами из России, костяк которых составляли 
сибиряки. До сих пор Кампина-дас-Мисойнс продол-
жает выделяться своим восточнославянским коло-
ритом. Здесь стараются сохранять русскую культуру, 
традиции и национальную кухню. По словам игумена 
Иннокентия, потомки эмигрантов в Бразилии особен-
но любят готовить пельмени и вареники.

Глава Кампина-дас-Мисойнс направил мэру Иркут-
ска письмо о намерении установить сотрудничество 
со столицей Приангарья. Его игумен Иннокентий 
передал Руслану Болотову.

— У Иркутска широкая география международных 
контактов. У нас 15 зарубежных городов-побратимов 
и партнеров, представляющих Азию, Европу и Аме-
рику. Сотрудничество осуществляется в самых разных 
сферах деятельности, но основу дружественных кон-
тактов всегда составляют обмены в области культуры 
и искусства, воспитания подрастающего поколения. 
Города-побратима в Бразилии у нас пока нет, так что 
нам есть над чем вместе работать, — отметил Руслан 
Болотов.

Для того чтобы выставка приехала в Иркутск, в ее 
организации приняли участие представители Ар-
гентинской и Южно-Американской епархий Русской 
православной церкви, Генерального консульства РФ 
в Рио-де-Жанейро, агентства «Россотрудничество», 
управления культуры администрации Иркутска. Пла-
нируется, что экспозиция будет показана и в других 
городах России. В скором времени ее увидят жители 
Красноярска.

Нина Александрова. Фото Александра Новикова

Наши представления о Бразилии 
полны стереотипов. Мы знаем, что 
там живет «много-много диких 

обезьян», что в Рио-де-Жанейро все 
поголовно ходят «в белых штанах» и что 
когда-то там жила несчастная рабыня 
по имени Изаура. О том, что известно 
жителям Бразилии о России, как живут 
русские эмигранты в далекой стране 
и зачем иркутянам нужен побратим 
по имени Кампина-дас-Мисойнс, газете 
«Иркутск» рассказал настоятель церкви 
Святой Зинаиды в Рио-де-Жанейро игумен 
Иннокентий (Деньщиков). В декабре 
он побывал в Иркутске, где открыл 
фотовыставку «Русская православная 
диаспора в Бразилии» и встретился 
с мэром города Русланом Болотовым.

РУССКИЕ ИЗ РИО
У Иркутска может появиться побратим в Бразилии

Цель визита в Иркутск игумена Иннокентия связана не только с организацией 
фотовыставки. У него была еще одна особая миссия. Священник передал 
мэру Иркутска Руслану Болотову письмо от его коллеги — мэра бразильского 
города Кампина-дас-Мисойнс о сотрудничестве и готовности видеть Иркутск 
городом-побратимом

Проект церкви святой мученицы Зинаиды был создан в традиции псковских 
церквей XIII века. Снимок храма, который с соседней высотки сделал сам игумен 
Иннокентий, можно увидеть на выставке

Среди девушек — потомков русских эмигрантов, 
живущих в Кампина-дас-Мисойнс, уже 30 лет 
ежегодно проходит конкурс красоты. Участницы 
по эскизам традиционных славянских костюмов 
шьют себе наряды, исполняют русские песни 
и танцы, готовят национальные блюда. 
Красавица, победившая в конкурсе, затем 
весь год принимает участие в мероприятиях, 
организованных администрацией города. 
На снимке — одна из победительниц конкурса
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Дмитрий Ващук, представляю-
щий избирательный округ № 3, 
— самый молодой депутат в думе 
Иркутска. Ему в этом году исполни-
лось 30 лет. Являясь специалистом 
в области строительства, Дмитрий 
Владимирович входит в состав двух 
думских комиссий — по вопросам 
градостроительства, архитектуры 
и дизайна, а также по экономиче-
ской политике и бюджету. В работе 
— основателен и последователен. 
Первое, на что направил усилия мо-
лодой депутат — благоустройство. 
Придя в 2019 году в думу, Дмитрий 
Ващук обнаружил, что его округ 
не входит ни в одну из программ, 
предусматривающих финансовые 
вложения в обустройство террито-
рий и развитие социальной сферы. 
Поэтому весь первый год работы 
ушел на то, чтобы привлечь феде-
ральные, областные и городские 
средства на благоустройство дворов 
и общественных пространств. В ито-
ге в этом году только по одной феде-
ральной программе «Формирование 
комфортной городской среды» уда-
лось облагородить три придомовые 
территории и провести первый этап 
комплексной реконструкции сквера 
на улице Розы Люксембург, кото-
рый более 30 лет был в запустении. 
Сейчас работы здесь выполнены 
на 85%. И уже в этом году жители 
округа смогут встретить в сквере но-
вогодний праздник возле нарядной 
елки.

Не меньший срок ждал ремонта 
и двор на улице Ярославского, 215. 
Жители прилегающих домов по-
давали заявку на благоустройство 
еще в 2015 году. Но поскольку земля 
находилась в областной собствен-
ности, мэрия не имела законного 
права начинать там работу. Депутат 
добился, чтобы хозяином земли 
стал город, и летом 2021 года двор 
преобразился.

— Он тоже был благоустроен 
по программе «Формирование ком-
фортной городской среды». Сейчас 
там созданы все условия для заня-
тий спортом. Для малышей постро-
ен детский городок. Такая же работа 
нынешним летом была проведена 
во дворе дома на улице Севасто-

польской, 152, — рассказал Дмитрий 
Ващук. — Кроме этого, из средств 
депутатского фонда, выделенно-
го к 360-летию города на каждый 
округ, на ряде улиц уложен асфальт 
и сделано освещение.

Долгожданной для жителей окру-
га стала и спортплощадка на улице 
Розы Люксембург, 193. Раньше здесь 
находилась автостоянка, а затем, 
после ее ликвидации, — пустырь. 
Жители обратились к депутату 
с просьбой установить спортивный 
комплекс для молодежи. В результа-
те в этом году на территории обору-
довали игровую зону для баскетбола 
и волейбола. Рядом расположена 
площадка для занятий спортом 
на тренажерах, а также зона воркау-
та. Теперь здесь каждый день соби-
раются ребята.

Еще одна спортивная площадка 
с тренажерами и воркаутом обору-
дована на улице Севастопольской, 
147.

Большая работа проведена также 
на территории возле школы № 68. 
В прошлом году педагогический 
коллектив и жители обратились 
к Дмитрию Ващуку с просьбой об-
устроить вдоль учебного заведения 
парковку. По инициативе депутата 
состоялось выездное совещание 

с мэром города Русланом Болото-
вым, и было принято решение бла-
гоустроить территорию. В августе 
начались работы, и уже через месяц 
парковка была готова. Также вдоль 
школы обустроен новый тротуар.

В следующем году в избиратель-
ном округе № 3 Иркутска будет про-
ведено комплексное благоустрой-
ство еще одного двора и завершится 
реконструкция сквера, которому 
затем всем миром нужно будет при-
думать название.

— Жители видят, как округ меня-
ется в лучшую сторону. За послед-
нее десятилетие благоустройство 
здесь практически не проводилось, 
было много территорий, которые 
срочно нужно было приводить в по-
рядок. Сейчас появилась возмож-
ность больше внимания уделять 
другим проблемам, — рассказывает 
Дмитрий Ващук.

Есть в избирательном округе № 3 
ветхое и аварийное жилье. Здесь 
еще остались деревянные дома, 
которые построили в середине про-
шлого века. Их необходимо доку-
ментально признать непригодными 
для проживания. Самостоятельно, 
без помощи депутата, люди не могут 
справиться с этой задачей.

Также надо более предметно за-
ниматься работой с управляющими 
компаниями, к которым у жителей 
округа есть претензии. В основном 
они связаны с уборкой мусора, под-
держанием порядка во дворах.

И конечно, одной из своих при-
оритетных задач депутат Дмитрий 
Ващук считает строительство 
в округе новой школы. Она будет 
расположена на пересечении улицы 
Ярославского и 12-го Советского пе-
реулка. Здание рассчитано на 1550 
мест. Проект должен быть закончен 
в следующем году, а в 2023-м нач-
нется строительство.

"
Дмитрий Ващук 
считает Ново-Ленино 
самой динамично 
развивающейся 
в городе территорией. 
Микрорайон находится 
далеко за пределами 
седьмой приаэродромной 
зоны, соответственно 
возведение жилья 
и соцобъектов здесь 
продолжается в плановом 
порядке.

— Сегодня ни в одном районе 
города не строится столько муници-
пальных объектов, как в Ленинском 
округе. За восемь лет здесь появи-
лось семь детских садов и две шко-
лы. В моем избирательном округе 
также планируется построить новый 
детский сад. Но в первую очередь 
здесь, конечно, нужна школа, — объ-
ясняет депутат.

С жителями своего округа депутат 
встречается регулярно и не только 
в общественной приемной, которая 
расположена на улице Розы Люк-
сембург в доме № 221.

— Летом я часто бывал на строй-
площадках, где велось благоустрой-
ство, встречался с жителями на ули-
цах и во дворах. Со многими здесь 
уже хорошо знаком, знаю, что боль-
ше всего заботит людей, и, конечно, 
стараюсь поддержать их и словом, 
и делом.

Нина Александрова
Фото из архива депутата  

Дмитрия Ващука

ВРЕМЯ – ДЕЛУ
Депутат Дмитрий Ващук — о преобразованиях 

в избирательном округе № 3 Иркутска

В прошлом выпуске газеты 
«Иркутск» мы рассказывали 
о переменах, которые прои-

зошли в 2021 году в избирательном 
округе № 5, расположенном в ми-
крорайоне Ново-Ленино. Сегодня 
речь пойдет об итогах и перспек-
тивах соседнего избирательного 
округа — № 3.

Очередная встреча депутата городской думы Дмитрия Ващука с жителями в сквере на улице Розы Люксембург: идет обсуждение реконструкции сквера.  
Первый этап благоустройства практически завершен, и к Новому году в сквере появится елка

Так теперь выглядит двор на улице Ярославского, 215. Благоустройство 
провели здесь летом уходящего года. Этому процессу предшествовала 
большая бумажная работа: депутат Дмитрий Ващук добился передачи этого 
земельного участка из областной собственности в городскую. Только после 
этого можно было начать реконструкцию
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— Все материалы предоставляют-
ся, а поделки можно забрать с собой. 
При себе необходимо иметь только 
хорошее настроение, — отметил 
Алексей Распутин. — Каждое занятие, 
как всегда, будет сопровождаться но-
вогодними сюрпризами.

Всего состоится семь мастер-клас-
сов. Они пройдут в библиотеке № 2 
по адресу: ул. Баррикад, 135.  
Записаться можно по телефону:  
8 (3952) 33–68–07. Количество 
мест ограничено!

НОВОСТИ ДУМЫ

СОЗДАЕМ НОВОГОДНЕЕ НАСТРОЕНИЕ! 
В предместье Рабочем проведут бесплатные мастер-классы 

по изготовлению декора и подарков

Мастерская Деда Мороза 
откроется 17 декабря. 
Акцию организует 

Благотворительный фонд депутата 
думы Иркутска Алексея Распутина. 
Эта акция успела стать традиционной 
и пройдет уже в шестой раз. С особым 
нетерпением ее ждут дети.

Стела может появиться рядом 
с троллейбусным депо и стать ча-
стью прогулочного пространства, 
ведь на этой территории хотят 
создать смотровую площадку. Ее 
предлагают оформить в традици-
онном китайском стиле, установив 
беседки, скамейки, урны, освеще-
ние и видеокамеры. Все эти работы 
администрация города планирует 
на 2022 год.

— Впервые о «Народных иници-
ативах» я узнал в конце 2019 года, 
когда был избран депутатом по 33-
му избирательному округу. И хотя 
проект появился в 2016-м, наш 
округ в нем ни разу не участвовал, 
и мы решили это изменить. Вместе 
с активными жителями подгото-
вили проект и начали работать. 
К сожалению, в прошлом году 
нам не удалось одержать победу, 
а в этом проголосовало много лю-
дей, за что я им очень благодарен. 
Теперь благодаря нашим инициа-
тивным жителям и у нас в округе 
появятся новые места для отдыха, 
— рассказал депутат думы Иркутска 

от избирательного округа № 33 Ро-
стислав Белых.

Подробнее о том, какие проекты 
«Народных инициатив» реализуют 
в Свердловском округе, также рас-
сказали депутаты Максим Девоч-
кин и Александр Сафронов. Так, 
на территории избирательного 
округа № 31 появится современный 
многофункциональный скейт-парк.

— Скейт-парк в зеленом тре-
угольнике — это специально подго-
товленная площадка для рекреации 
и занятий уличными видами спорта 
на bmx-велосипедах, скейтбордах, 
роликовых коньках, трюковых 

самокатах. Благоустраиваемая тер-
ритория должна стать местом от-
дыха и занятий спортом для детей 
и молодежи, — говорит Максим 
Девочкин.

Александр Сафронов, депутат 
от избирательного округа № 32, 
взял под свой патронаж проект 
«Растем, играя», он тоже победил 
в конкурсе. При его реализации 
благоустроят и детские сады в из-
бирательном округе № 28, так 
как они находятся на смежной 
территории.

— Суть проекта — обустроить 
прогулочные площадки детсадов 

№ 114, 124, 131, 146, 153 совре-
менными развивающими ком-
плексами и безопасными малыми 
архитектурными формами. Каж-
дый детский сад сам определял, 
что бы он хотел разместить у себя 
на территории, какие именно тема-
тические развивающие площадки 
и современные малые архитектур-
ные формы, — пояснил Александр 
Сафронов.

Еще четыре проекта стали 
лидерами голосования в Право-
бережном округе. Как рассказал 
вице-спикер думы Иркутска Сергей 
Юдин, в его избирательном округе 
№ 19 благоустроят территорию воз-
ле Иркутского дома ветеранов (ул. 
Богдана Хмельницкого, 4).

В избирательном округе № 20 
приведут в порядок территорию 
школы № 10 на ул. Шевцова, 16. 
Сейчас в школьном сквере нахо-
дятся пришедшая почти в полную 
непригодность игровая площадка 
для малышей и спортивный корт, 
на котором нужно заменить покры-
тие и оборудование.

— В школе учатся 1215 детей. 
Многие ребята в этом сквере ждут 
начала занятий, автобус или роди-
телей после уроков, просто отдыха-
ют от учебы, — рассказал депутат 
Георгий Ни. — И им нужно ком-
фортное и безопасное место с со-
временным оборудованием. Таким 
местом как раз и станет обновлен-
ная игровая площадка со спортив-
ными тренажерами.

Еще два проекта будут реализо-
ваны в избирательном округе № 22, 
депутатом от которого является 
Алексей Распутин. Планируется 
благоустроить спортивную площад-
ку в микрорайоне Славном (между 
улицами Малиновой и Звездной). 
А на пустыре за торговым центром 
«Флагман» на Братской, 2/1, со-
бираются обустроить «Спортпарк 
Ушаковский» со скейт-площадкой.

— В округе нет ни одного скейт-
парка, досугового учреждения, 
а спрос на них большой. В Слав-
ном нет ни одной спортплощадки, 
а микрорайон между тем активно 
застраивается. Каждая народная 
инициатива крайне необходима 
предместью Рабочему, — считает 
Алексей Распутин.

Мария Николаева. Фото из архива 
редакции и Валентина Карпова

СОБСТВЕННЫЙ ЗНАК ОТЛИЧИЯ  
Депутат Ростислав Белых предлагает установить стелу 

возле поселка Энергетиков

Стелы есть у нескольких 
иркутских микрорайонов 
— Университетского 

и Первомайского, например. Они 
достаточно простые и при этом 
информативные. Но на улице 
Академической хотят реализовать 
необычный вариант: у поселка 
Энергетиков предлагают 
установить сооружение в виде… 
лампочки.

Таких симпатичных снеговиков из обычных лампочек 
можно научиться делать в мастерской Деда Мороза

 9 17 декабря, 15.00 — «Новогодние игрушки из лам-
почек». Мастер: Марина Турусина.

 9 18 декабря, 12.00 — «Изготовление новогоднего 
магнита». Мастера: Екатерина и Алиса Нестеровы.

 9 20 декабря, 16.00 — «Помощник Деда Мороза — 
Гном Гномыч». Мастер: Марина Турусина.

 9 23 декабря, 16.00 — «Новогодний венок».  
Мастер: Татьяна Антонова.

 9 25 декабря, 12.00 — «Новогодний сюрприз».  
Мастер: Татьяна Марченко.

 9 25 декабря, 13.00 — «Новогодняя игрушка».  
Мастер: Татьяна Антонова.

 9 25 декабря, 15.00 — «Новогодний сюрприз — 2». 
Мастер: Татьяна Марченко.

Мария Николаева
Фото из открытых источников  

Скейт-площадки стали очень популярны 
в последнее время — одна за другой они 
появляются в разных точках Иркутска. 
Все потому, что на них есть спрос, а депу-
таты и администрация прислушиваются 
к мнению спортивной молодежи. Еще 
одна зона со специальными трюковыми 
фигурами может появиться в предместье 
Рабочем

Иркутск интересен туристам из Китая: зарубежных гостей привлекают 
Байкал и архитектура сибирского города. И смотровая площадка, 
оформленная в традиционном китайском стиле, может стать еще одной 
местной достопримеча тельностью

Депутаты городской думы подробно рассказали, какие проекты 
«Народных инициатив» получили поддержку большинства жителей и будут 
реализованы в их избирательных округах

(6+)
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Дина Оккерт, ведущая 
«Радио России. Иркутск»:

«Месяц назад в первом чте-
нии был принят проект Стра-
тегии социально-экономиче-
ского развития Иркутской 
области до 2036 года. Учиты-
валась ли при этом стратегия 
развития областного центра? 
Каким вы видите Иркутск че-
рез 10–15 лет?»

Руслан Болотов: «Безусловно, 
в стратегии развития региона Иркутск 
занимает одно из приоритетных мест. 
Мы не просто региональный центр, 
а базовый образовательный, меди-
цинский, промышленный, туристи-
ческий кластер. Мы ядро иркутской 
агломерации.

Президент Российской Федерации 
Владимир Путин в начале 2021 года 
обозначил приоритеты в развитии 
экономики страны и заявил о предо-
ставлении субъектам инфраструктур-
ных кредитов. Один из таких кредитов 
в Иркутской области будет затрачен 
на переброс тепловой нагрузки с ан-
гарской ТЭЦ‑10 на Иркутск и стро-
ительство теплового луча по улице 
Баррикад. Через 10–15 лет предместье 
Рабочее будет не узнать, мы сможем 
закрыть все 16 котельных, появится 
возможность для строительства боль-
шого количества объектов социального 
и жилищного строительства.

Мы развиваем идею строительства 
образовательного кампуса в Иркутске. 
Разрабатываем новые туристические 
маршруты в рамках проекта «Юж-
но‑Байкальское кольцо». Среди при-
оритетных задач: решение проблем 
ветхого и аварийного жилья, создание 
нового транспортного каркаса в Ир-
кутске, реконструкция объектов до-
рожного строительства и ключевое 
— создание комфортной среды для 
предпринимательского сообщества, 
иначе инвестиции в город не придут. 
Все эти задачи отражены в Стратегии 
развития Иркутской области, она 
станет базой для скорректированного 
генплана города. Кстати, мы с депу-
татским корпусом сейчас работаем 
над созданием Стратегии социально‑
экономического развития Иркутска, 
которая будет интегрирована в регио-
нальный проект».

Алексей Пятков, корреспондент «Вести — Иркутск»:
«Руслан Николаевич, как 

вы оцениваете работу до-
рожников в этом году?

Руслан Болотов: «Система, 
которая сложилась у нас в городе, 
на мой взгляд, была достаточно 
несбалансированной. С большей 
частью старых подходов мы расста-
лись. Ключевое — обязали подряд-
чиков укладывать асфальт долж-
ным образом, и даже ремонтные 
работы в этом году проводились 
с увеличением слоев и использо-
ванием самого износостойкого 
покрытия. Кроме того, мы строго 
спрашиваем по гарантийным обя-
зательствам. Прогресс есть: если 
в прошлом году было выявлено 
1500 замечаний, то в этом — 605. 
Постепенно подрядчики привы-
кнут, что просто договориться 
не получится, надо делать рабо-
ту качественно и в соответствии 
с законом.

В этом году было запланировано 
к ремонту 22 участка по программе 
«Безопасные качественные авто-
мобильные дороги». К сожалению, 
сделали не все из‑за гидрологи-
ческих условий. Проект ремонта 
Верхней Набережной пришлось 
переделывать, потому что он был 
рассчитан на сброс воды 1680 ку-
бометров в секунду, а сейчас у нас 
3500–3600. Откорректированный 

проект получим в феврале‑марте, 
в 2022 году капитальный ремонт 
улицы будет проведен.

Также на следующий год пере-
несли улицу Карбышева. Там 
запланирована реконструкция 
со сносом и расселением 15 домов, 
но собственник одного из домов 
скончался, начался долгий про-
цесс переоформления земельно-
го участка, это сильно затянуло 
сроки.

Все отремонтированные дороги 
теперь можно увидеть на интерак-
тивной карте (https://admirk.
ru/city/interaktivnye-karty/), 
они выделены зеленым цветом 
и снабжены фотографиями «было 
— стало». Синим цветом обозначе-
ны дороги, которые будут отремон-
тированы в 2022 году: это десять 
улиц, а также путепровод на улице 
Джамбула и путепровод на стан-
ции Батарейной.

Алена Огнева, главный редактор 
газеты «Иркутск»:

«Вопрос об участке 
земли на пересечении 
улиц Седова и 4-й Со-
ветской, о судьбе за-
брошенного стадиона 
«Пионер». Обществен-
ники хотят, чтобы 
там был стадион, 
УКС города Иркутска 
(в собственности ко-
торого и находится 
участок) вроде бы со-
бирается построить 
там многоэтажку, 
а городская админи-
страция — детский 
сад. Приведите, по-
жалуйста, ситуацию 
к общему знаменателю».

Руслан Болотов: «Действительно, участок на-
ходится в собственности УКС г. Иркутска и имеет ка-
дастровую стоимость выше 100 млн рублей. Жители 
проголосовали за то, чтобы там появился стадион, 
и губернатор поддержал это решение. Но для этого 
участок необходимо передать городу. Безвозмездно 
отдать территорию УКС не может — площадка обе-
спечивает уставной капитал предприятия. И это 
может быть расценено как намеренное доведение 
предприятия до банкротства, что влечет уголовную 
ответственность.

Совместно с правительством Иркутской области 
мы сейчас рассматриваем еще один вариант — замену 
этого участка на другой, равноценный по площади. 
Важно не допустить ухудшения финансового положе-
ния Управления капитального строительства и выпол-
нить пожелания горожан, которые хотят восстановить 
спортивный объект на прежнем месте. Наша основная 
задача — найти компромисс».

Александр Гимельштейн, главный редактор 
«Восточно-Сибирской правды»:

«Состояние улицы Карла 
Маркса сегодня угнетает из-за 
ряда зданий, собственником 
которых является правитель-
ство Иркутской области. 
В отвратительном состоянии, 
например, Дворец Труда (быв-
ший ОблСовПроф). Я хотел бы 
попросить вас взять под лич-
ный контроль состояние этих 
зданий, чтобы добиться приве-
дения в приличное состояние».

Руслан Болотов: «Готов, и даже 
добавлю. Мы уже вошли в процесс 
принятия решений по этим объ-
ектам. То, что общественность этим 
обеспокоена — это очень хорошо, это 
возможность принятия сбалансиро-
ванного решения. По ряду объектов 
ведется разработка проектно‑смет-
ной документации в части рекон-
струкции и приведения в порядок 
фасадов. Давайте соберем городскую 
Общественную палату, обсудим, по-

смотрим, какие еще объекты вклю-
чить в план реконструкции.

Не только на улице Карла Мар-
ка есть проблемные объекты: у нас 
еще Дом Кузнеца, большие споры 
по Дому быта. Он памятником не яв-
ляется, но тоже постепенно приходит 
в негодность, и надо принимать ре-
шение. Он должен использоваться, 
ремонтироваться, содержаться».

Владимир Матиенко, учредитель газеты «Байкальские 
вести»:

«Я уже 24 года живу на улице Карла 
Либкнехта, и в этом году ее впервые 
не перекапывали. Что-то случилось?» 
(Смех в зале.)

Руслан Болотов: «Пока ничего не случи-
лось из того, что нам хотелось бы, — я имею 
в виду комплексную перекладку сетей. У нас 
очень большой износ сетей в городе. Мы 
не только будем заниматься улицей Баррикад, 
а начнем глобальный проект по модерниза-
ции сетей, улица Карла Либкнехта в нем учте-
на. Это даст возможность городу развиваться, 
а также повысит надежность инфраструктуры 
и качество жизни иркутян».

СПРОСИЛИ 
ОНЛАЙН

Задать вопрос мэру мог 
любой журналист, просто 
подключившись в режиме 

интернет-связи к трансляции 
итоговой пресс-конференции 
градоначальника

Информационное агентство 
«ИркутскСегодня»:

«Как реализуется программа 
расселения граждан из аварий-
ного и ветхого жилья в Иркут-
ске? Сколько домов расселено 
в этом году и на каких улицах? 
Какие планы?»

Руслан Болотов: «С 2009 года 
у нас при поддержке государства ре-
ализуется программа переселения 
из ветхого и аварийного жилья. Все 
объекты, которые попали в реестр 
до 1 января 2017 года, в програм-
му включены. Их много, более 300 
объектов на территории Иркутска. 
Тем не менее реестр растет. После 
2017 года туда добавилось еще около 
200 объектов. В общем итоге до 1 ян-
варя 2025 года мы должны переселить 
8243 жителя из 2998 жилых помеще-
ний (общей площадью более 127 тысяч 
кв. метров).

В 2020 году мы переселили 879 
человек, в этом году — 185 семей. Под-
черкну, что мы не только покупаем 
жилье с рынка, но и строим его сами. 
В этом году сдаются дома, построен-
ные УКС г. Иркутска, три блок‑секции. 
Это намного выгоднее. Сегодня в Ир-
кутске даже вторичное жилье подня-
лось до 80 тысяч рублей за кв. метр, 
а мы строим по 61 тысяче за кв. метр. 
Кстати, по федеральной программе 
выделяется 48 тысяч рублей за кв. 
метр, так что большую часть програм-
мы по переселению мы финансируем 
из муниципального бюджета.

Есть проблема с жилым комплексом 
«Огни города». Контракт был заклю-
чен в 2019 году, мы должны были по-
лучить квартиры, но подрядчик до сих 
пор не сдал объект. Мы отсудили день-
ги. Но что мы сегодня за эти деньги 
сможем купить? Такой объем жилых 
помещений точно не приобретем. Нам 
нужны квадратные метры, а не день-
ги. Основная задача — люди должны 
быть переселены, поэтому мы выхо-
дим на долгосрочное планирование 
с обеспечением площадок. Резервиру-
ем земли, чтобы строить самим. Даже 
если рынок будет не сбалансирован, 
даже если подрядчики не будут выхо-
дить, мы обязаны выполнять задачу, 
в том числе собственными силами».

Информационное 
агентство «Телеинформ»:

«Этим летом вы летали в ко-
мандировку в Дубай на обуче-
ние. Какие из подсмотренных 
решений начнут применяться 
в Иркутске и когда?»

Руслан Болотов: «Что меня уди-
вило в первую очередь: они очень 
экономно относятся к ресурсам. У них 
мало воды, и они ее накапливают. На-
пример, мы ливневые воды отводим, 
а они их собирают. Это интересный 
опыт.

Я в первый раз столкнулся с тех-
нологией работы с бетоном прямо 
в водном объекте. Этот метод мы мог-
ли бы учитывать при строительстве 
набережных. Вопрос защиты берего-
вой черты будет в ближайшие годы 
одним из приоритетных для Иркутска, 
поэтому нам нужны прогрессивные 
технологии».

Светлана Павлова, 
главный редактор 
сайта IRK.ru:

«Наше издание ак-
тивно следит за судь-
бой 130-го квартала. 
В сентябре вы сами по-
бывали там и увидели 
печальные моменты: 
инфраструктура вет-
шает, есть проблемы 
с плиткой, управляю-
щая компания не сле-
дит за состоянием 
среды. Как сейчас об-
стоят дела?»

Руслан Болотов: 
«Проект 130‑го квартала, 
к сожалению, до сих пор 
не закончен. Есть большой 
объем строений, которые 
не подверглись ни рестав-
рации, ни приспособле-
нию. Это комплексный 
проект, и заниматься им 
нужно сообща. По моему 
поручению проведено не-
сколько встреч с управля-
ющей компанией, которая 
практически не работает 
сегодня. Сейчас заново 
создается товарищество 
собственников, договор 
у них, до конца декабря 
планируем это соглашение 
подписать.

Напомню, изначально 
проект не ограничивался 
только 130‑м кварталом. 

Идея заключалась в том, 
чтобы территория вокруг 
тоже постепенно приво-
дилась в порядок. И сей-
час мы этим занимаемся 
в рамках реализации «Ир-
кутских кварталов». Госу-
дарство возьмет на себя ин-
женерную инфраструктуру, 
а бизнес пойдет туда, где 
есть гарантии и твердые 
решения. Мы расширяем 
объем взятых на себя обя-
зательств. Если площадь 
130‑го квартала составляла 
5,7 га, то площадь «Ир-
кутских кварталов» — 80 
га. Центр Иркутска дол-
жен быть комфортным, 
красивым и интересным. 
И это должна быть со-
вместная работа всех: вла-
сти, бизнеса и городского 
сообщества».

Ирина Пенских, выпускающий 
редактор информационного агентства 
«ИркСиб»:

«Этот год в Ир-
кутске был посвящен 
массовому спорту. 
Можете подвести 
итоги и сообщить, 
чему будет посвящен 
2022 год?»

Руслан Болотов: 
«Итоги Года спорта под-
ведут коллеги: на итого-
вой пресс‑конференции 
они объявят, сколько 
шагов иркутяне прошли, 
сколько раз отжались, 
сколько км проехали 
на велосипеде. Важно 
было показать, что даже 
в условиях ограничений 
у нас есть возможность за-
ниматься спортом, и нам 
это удалось.

Следующий год объ-
явлен Годом Ангары. Река 
исторически неразрывно 
связана с нашим городом, 
мы попытаемся переос-
мыслить и раскрыть ее 
потенциал. Обратить вни-

мание на комплексную 
реновацию набережных. 
Вовлечь все прибрежные 
зоны города в его соци-
ально‑экономическое, 
туристическое и культур-
ное развитие. Сейчас раз-
рабатывается туристский 
проект «Иркутск — город 
на Ангаре, дочери Байка-
ла». Ведется работа над 
созданием единой набе-
режной от плотины ГЭС 
до Ушаковки».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«О ЧЕМ Я СПРОСИЛ МЭРА?»
Руслан Болотов ответил на вопросы иркутских журналистов,  

подводя итоги 2021 года

Более двух часов мэр Иркутска отве-
чал на вопросы журналистов — тех, 
кто пришел послушать главу города 

лично, и тех, кто задавал вопросы он-
лайн. Представители 30 средств массовой 
информации (как традиционных — радио, 
ТВ, газеты, так и интернет-порталов) 
спрашивали Руслана Николаевича о до-
рогах, реформе городского транспорта, 
состоянии улиц и зданий, судьбе бывшего 
стадиона «Пионер», необходимости ново-
го моста и даже о том, какие технологии 
из жаркого Дубая пригодятся в хозяйстве 
Иркутска. Сегодня в нашем еженедельни-
ке представляем коллег — авторов самых 
интересных вопросов мэру города Руслану 
Болотову

Яна Шутова. Фото Валентина Карпова

Светлана Мисерева, генеральный 
директор газеты «Аргументы 
и факты в Восточной Сибири»:

«Еще вопрос по дорогам. На Баумана 
дорога сделана, но до сих пор не откры-
та. Жители жалуются…»

Руслан Болотов: «И правильно делают. 
Десятого декабря туда заходит стройнадзор для 
принятия объекта. Пока все замечания, кото-
рые были предъявлены к подрядчику, не будут 
устранены, объект в эксплуатацию вводиться 
не будет».

Ирина Штерман, обозреватель 
«Российской газеты»:

«Вопрос про «из-
умительный» обще-
ственный транспорт. 
Есть ощущение, что 
в городе назрела рефор-
ма. Что собираетесь 
сделать с водителями-
«камикадзе», которые 
работают на 80-м 
маршруте, с пазиками, 
которые возят жите-
лей Ново-Ленино?»

Руслан Болотов: 
«В 2022 году мы действитель-
но начинаем транспортную 
реформу. Подвижной состав 
изношен критически, не-
обходимо принимать ради-
кальные меры. Каждый день 
на линию выходит примерно 
2800 единиц подвижного 
состава, из них 60% — это 
автобусы малой вместимости. 
Задача реформы — увеличить 
количество подвижного со-
става большой вместимости, 
а именно низкопольных ав-
тобусов. Мы должны прийти 
к тому, чтобы на линии ра-
ботало порядка 1000 единиц 
транспорта.

Мы будем заниматься 
обновлением муниципаль-
ного подвижного состава, 
но только этим проблему 
не решить. Нужно создавать 
новые условия: перехватыва-
ющие и платные парковки, 
выделенные полосы для 
общественного транспорта. 
Первые выделенные полосы 
уже оборудованы в этом году 
на улице Трактовой.

Мы активно обсуждаем 
вопрос перехода на брут-

то‑контракты. Это система, 
когда муниципалитет платит 
перевозчикам за километраж 
и работу по расписанию. Это 
избавит нас от так называе-
мых водителей‑«камикадзе», 
которые борются за пассажи-
ра и перемещаются по городу 
с нарушением всех правил. 
Для перехода на брутто‑кон-
тракты нужно сделать анализ 
пассажиропотока, в следую-
щем году мы его проведем.

Сначала будем создавать 
предпосылки для решений, 
а уже потом их принимать. 
Если говорим об ограниче-
ниях в центре города, то пре-
жде всего организуем вместе 
с бизнесом парковки (у нас 
предусмотрено порядка 40 
перехватывающих парко-
вок), а после начнем плавно 
переходить к системе огра-
ничений. Мы предвидим, что 
часть решений будут непо-
пулярны и вызовут критику. 
Но без ограничений никак, 
ведь у нас через центр, рас-
считанный на 50 тысяч че-
ловек, сегодня проходит вся 
миллионная маятниковая 
миграция».

Анатолий Выборов, главный 
редактор газеты «Мои года»:

«Руслан Николаевич, появится ли у нас 
новый мост через Затон в центр?»

Руслан Болотов: «Честно скажу: когда я уви-
дел, что в новом генеральном плане его не стало, 
я удивился. В следующем году мы все‑таки вы-
ходим на коррекцию генплана с учетом проблем 
по транспортному каркасу. Предполагалось, что 
мы все решим обходами города Иркутска, но, к со-
жалению, это не так. Поэтому и Лермонтовская 
развязка, и развязка Байкальского кольца для нас 
сейчас очень важны. Надеюсь, в результате кор-
рекции генплана проектировщики вернутся к идее 
строительства еще одного моста. Напомню, что Ака-
демический мост был учтен в генплане 1985 года, 
а появился только в 2013‑м».
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Первым выступил директор на-
правления по реализации государ-
ственных и отраслевых программ 
в сфере экологии госкорпорации 
«Росатом» Андрей Лебедев. Он под-
робно рассказал о деятельности кор-
порации в сфере решения проблемы 
промышленных отходов.

В настоящее время Росатом ре-
шает две базовые задачи. Первая 
— это создание системы управления 
в части обращения с отходами I–II 
классов. В нынешнем году была за-
вершена разработка федеральной 
государственной информационной 
системы ФГИС ОПВК. Вторая задача 
— это создание базовых мощностей, 
которые позволят перерабатывать, 
обезвреживать и утилизировать та-
кие отходы — сеть экологических 
технопарков в семи регионах страны.

— Проектная документация про-
шла все государственные эксперти-
зы, получено разрешение на стро-
ительство, и сейчас мы приступаем 
к созданию этих объектов. Также 
есть отдельные поручения прави-
тельства, связанные с ликвидацией 
объектов накопленного экологиче-
ского вреда. Первый такой объект 
уже выполнен опережающими тем-
пами, это рекультивация Челябин-
ской городской свалки. И сегодня 
там реализованы наилучшие миро-
вые решения, — отметил представи-
тель Росатома.

Результаты по Челябинску дей-
ствительно впечатляют. Практи-
чески в городской черте 70 лет на-
ходилась самая большая в Европе 
городская свалка площадью более 70 
га, содержащая огромное число от-
ходов разных классов. Теперь на ме-
сте свалки зеленый холм, внутри 
которого сложная система отводов 
для выхода газов и влаги. На холме 
высажены деревья, в будущем станет 
возможным, например, проложить 
горнолыжную трассу.

Андрей Лебедев также рассказал 
о запуске федеральной государствен-
ной системы учета и контроля за об-
ращением с отходами I и II классов 
(ФГИС ОПВК). В декабре система 
запущена, идет регистрация пользо-
вателей. Полноценно она заработает 
1 марта 2022 года.

— Федеральная система уче-
та — это своего рода маркетплейс 
(электронная торговая платформа. 
— Ред.), где все участники рынка 
— производители отходов, транс-
портные компании и переработчики 
— получают возможность полно-
ценно загружать свои мощности. 
Правительство уже определило, что 
работать с отходами будет Федераль-
ный экологический оператор и он же 
будет оператором этой системы. Для 
всех участников рынка будет реали-
зован принцип «одного окна», что 
позволит вести учет и контролиро-
вать весь жизненный цикл отходов 
— с момента их образования до ути-
лизации, поможет прогнозировать 
загрузку мощностей и оптимизиро-

вать логистику, — пояснил Андрей 
Лебедев.

Затем слово взял заместитель 
директора департамента государ-
ственной политики и регулирования 
в сфере обращения с отходами про-
изводства и потребления Министер-
ства природы РФ Олег Вахтин. Он 
отметил, что в рамках нацпроекта 
«Экология» разработан проект 
инфраструктуры для обращения 
с отходами I и II классов. В стране 
будет создано семь производствен-
но-технических комплексов — эко-
технопарков, оснащенных лучшими 

отечественными и зарубежными 
технологиями. В их работе будет реа-
лизован замкнутый технологический 
цикл, который позволяет превра-
щать отходы во вторичный матери-
альный ресурс. Один такой комплекс 
будет создан в Иркутской области.

Начальник управления учета, ана-
литики и моделирования федераль-
ной схемы обращения с отходами 
I и II классов ФГУП «Федеральный 
экологический оператор» (ФЭО) 
Наталья Кривенко познакомила 
участников заседания с задачами, 
стоящими перед экологическим 
оператором.

По ее словам, важный аспект в ра-
боте с промышленными отходами 
— это создание информационной 
системы учета и контроля за обраще-
нием с отходами I и II классов (ФГИС 
ОПВК).

— Это первая в стране цифровая 
экосистема, способная управлять 
всей цепочкой операций на рынке 
по обращению с отходами I и II клас-
сов. По итогам первого года работы 
мы планируем получить реальные 
сведения о количестве образующихся 
опасных отходов в стране, сведения 
о существующих в стране технологи-
ях и мощностях по переработке отхо-
дов. У каждого образователя отходов 
будет личный кабинет в цифровой 
системе, и каждый будет обязан 
размещать в нем сведения о видах 
отходов, их количестве. Такая же 
обязанность есть у Федерального 
экологического оператора. С 1 марта 
2022 года производители отходов, 
у которых нет мощностей, смогут 
направить заявку на обращение 
с отходами I и II классов в личном 

кабинете. Экологический оператор 
подберет оптимального оператора 
по транспортированию и переработ-
ке. Каждой заявке будет присвоен 
индивидуальный QR-код. Движение 
отходов в режиме реального време-
ни можно будет отследить во ФГИС 
ОПВК. Транспорт, перевозящий от-
ходы, будет оснащен трекерами, под-
ключенными к системе ГЛОНАСС.

"
Теперь о ситуации 
на объектах, 
требующих ликвидации 
накопленного 
экологического 
вреда. Прежде всего 
нас интересует 
многострадальный 
«Химпром» в Усолье-
Сибирском. Что 
там сделано и что 
планируется сделать?

— Это очень сложный и ответ-
ственный объект, — подчеркнул 
представитель госкорпорации «Ро-
сатом» Андрей Лебедев. — На сегод-
няшний день реализованы перво-
очередные мероприятия, связанные 
с недопущением рисков, которые 
могут повлиять на экосистему и здо-
ровье людей в результате залповых 
выбросов или загрязнений. Во-
первых, была осуществлена переза-
тарка токсичных веществ из аварий-
ных емкостей большого объема для 
дальнейшей утилизации; во-вторых, 
был ликвидирован цех ртутного 
электролиза — основной источник 
загрязнения ртутью; в-третьих, 
были ликвидированы скважины рас-
солопромысла, в которые после их 
выработки закачивались отходы; 
в четвертых, была локализована не-
фтяная линза вблизи берега Ангары. 
По большому счету, мы исключили 
угрозу залповых загрязнений Анга-
ры нефтепродуктами.

Как рассказал Андрей Лебедев, па-
раллельно идет разработка проекта 
комплексной рекультивации терри-
тории, куда войдут основные объек-
ты-загрязнители — площадка «Хим-
прома», шламонакопитель, свалка 
коммунальных отходов, очистные 
сооружения с иловыми полями.

Также Андрей Лебедев рассказал, 
как идет рекультивация промпло-
щадки Байкальского целлюлозно-бу-
мажного комбината. С точки зрения 
состава отходов, объект не такой 
сложный, как в Усолье. Главная 
сложность — большие объемы от-
ходов. В 2021 году работы на объекте 
велись в двух направлениях. Во-
первых, сотрудники Федерального 
экологического оператора сумели 
снизить уровень надшламовых вод 
в картах-накопителях. Это важно 
было сделать, чтобы не допустить 
перелива и попадания загрязняющих 
веществ в озеро Байкал. Во-вторых, 
по отдельному поручению прави-
тельства при участии Российской 
академии наук и Росприроднадзора 
был произведен отбор наилучших 
мировых технологий и практик, 
которые будут задействованы при 
непосредственной рекультивации 
данной территории. К работам пла-
нируют приступить в следующем 
году.

Альберт Светлаков
Фото пресс-службы ФГУП «ФЭО»
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9декабря на расширенном 
заседании комиссии по эко-
логии общественного со-

вета госкорпорации «Росатом» 
подвели итоги реализации на-
ционального проекта «Эколо-
гия» в 2021 году. Центральной 
темой обсуждения стали новые 
правила обращения с отходами 
I–II классов, которые вступят 
в силу весной 2022 года. Для 
нашего региона тема отходов 
особенно актуальна — в Ир-
кутской области находятся два 
промышленных объекта, тре-
бующих ликвидации накоплен-
ного экологического вреда. Это 
«Химпром» в Усолье-Сибирском 
и БЦБК в Байкальске.

РОСАТОМ ВЗЯЛ ПРОМЫШЛЕННЫЕ 
ОТХОДЫ ПОД КОНТРОЛЬ

В России создана система управления обращением  
с отходами I и II классов 

1 марта 2022 года Росатом запускает прозрачную систему обращения 
с отходами I и II классов, согласно которой все промышленные предприятия, 
производящие отходы и не перерабатывающие их самостоятельно, будут 
обязаны заключить договор с Федеральным экологическим оператором 
(предприятием Росатома). Таким образом, будет реализован принцип 
«одного окна», что обеспечит рынку прозрачные условия работы и позволит 
эффективно управлять системой обращения с отходами I и II классов

В заседании Общественного со-
вета принял участие мэр города 
Усолья-Сибирского Максим Тороп-
кин. Он рассказал, что на площад-
ке бывшего «Химпрома», после 
того как ее приведут в безопас-
ное состояние, рассматривается 
новый проект, связанный с «зе-
леной химией», который не будет 
вредить экологии и людям
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начальник производства МУП 
«ИркутскАвтодор» Андрей 
Наифантьев. — Первый начинается 
прямо во время снегопада. Пошел 
снег — и сразу наши машины 
выходят на посыпку, чтобы 
избежать гололеда и обеспечить 
беспрепятственный проезд 
автомобилям. При выполнении 
этих работ применяются отсев 
щебня и природный рассол натрия 
хлора. За каждой машиной также 
закреплен отдельный маршрут 
на посыпку улиц.

Компоненты для смеси «Иркутск-
Автодор», кстати, закупает раз-
дельно. В ее состав входит 10% соли 
и 90% отсева. Соль и отсев смешива-
ют с помощью погрузчиков. За одну 
обработку на дороги Иркутска могут 
высыпать тысячу тонн песко-со-
ляной смеси. Благодаря этому ма-
шины ездят по черному асфальту, 
а не вязнут в снежном накате.

Бывает, что снег не перестает 
идти несколько дней. В этом слу-
чае техническое задание обязывает 
повторять цикл уборки снега с ин-
тервалом в 2–6 часов. Все зависит 
от интенсивности осадков. Когда же 
снегопад прекращается, начинается 
второй этап снегоочистки.

— В этот момент выходим на раз-
метание проезжей части, — про-
должает Андрей Наифантьев. — 
На каждый участок дороги — сразу 
несколько звеньев: пять-шесть ма-
шин идут друг за другом и сметают 
снег в прилотковую зону (к бордю-
ру). Параллельно чистим тротуары 
механизированным способом. В это 
время дворники вручную подмета-
ют тротуары и убирают остановки 
общественного транспорта.

На обработку проезжей части 
для устранения гололеда дается 
не более 6 часов — таков регламент. 
На подметание проезжей части — 
по четыре часа на магистральные 
улицы (такие как Байкальская, Лер-
монтова, Ленина), по пять на улицы 
районного значения (примыкаю-
щие к магистральным) и по шесть 

на улицы-проезды (дороги внутри 
кварталов). В будние дни дороги 
после обработки очищают поздним 
вечером и ночью, чтобы не созда-
вать дополнительных заторов в часы 
пик.

— Особенно это касается право-
бережной части города, где много 
односторонних улиц и разрешены 
парковки с двух сторон, — объ-
ясняет начальник производства 
«ИркутскАвтодора». — Если снег за-
канчивается в 10 утра, мы не можем 
нормально промести центр города, 
потому что он весь «запаркован-
ный». Именно поэтому этот вид ра-
бот мы относим на ночь.

В период снегопада и после него 
на улицах также работают дорож-
ные рабочие и уборщики терри-
торий. В рамках третьего цикла 
Виктор Жданов и его коллеги уби-
рают остановки, тротуары, лотко-
вую часть, ограждение, надземные 
и подземные пешеходные переходы, 
прометают все улицы, чтобы на до-
рогах не осталось снежной массы 
и «каши». И уже после приступают 
к вывозу снега на оборудованные 
снегоотвалы.

Здесь тоже установлены жесткие 
сроки. На то, чтобы вывезти снег 
с остановок и пешеходных перехо-
дов на магистральных улицах обще-
городского значения, отводится 
трое суток. С парковочных карма-
нов, въездов-выездов — пять. Вывоз 
снега с автомобильных дорог (чаще 
с улиц-проездов) проводится также 
по заявкам жителей. Кроме того, от-
ветственные за конкретные участки 
сотрудники «Автодора» регулярно 
проверяют город, чтобы ничего 
не упустить.

— Информацию получаем прямо 
с колес, — добавляет Андрей Наи-
фантьев. — Я, как начальник произ-
водства, тоже каждый день прове-
ряю состояние дорог в городе. Если 
надо, корректирую планы на день 
и на ночь.

Работа круглосуточная и, раз-
умеется, непростая. Сложнее всего 
приходится, по мнению начальника 

производства, именно дорожным 
рабочим. Ведь они работают целый 
день на улице в тяжелых условиях. 
К тому же на проезжей части, а ведь 
это еще и опасно!

— Следишь за машинами и уби-
раешься одновременно, — соглаша-
ется Виктор Жданов. — Но я лично 
уже привык. Тем более что рабо-
таем на дороге мы по технике без-
опасности — на полосе встречного 
движения.

Гораздо хуже, по мнению сотруд-
ников «Автодора», непонимание 
со стороны горожан. Они подчер-
кивают, что благодарных людей, 
конечно, больше. Многие подходят 
даже и говорят спасибо за работу. 
Но есть и те, кто недоволен. Что 
самое удивительное — даже не каче-
ством работы!

— Этой осенью уже дважды жи-
тели центра города вызывали поли-
цию, — рассказывает Андрей Наи-
фантьев. — Им не нравилось, что 
наша техника ночью шумит. А если 
мы работаем днем, то тоже мешаем 
— но уже водителям. Недовольные 
очень часто вклиниваются в наши 
звенья и создают помехи для работы 
подметально-уборочной техники. 
Могут даже перегородить путь, так 
как уверены, что дорожники меша-
ют им ездить.

"
Стоит напомнить 
горожанам, что благодаря 
слаженной работе МУП 
«ИркутскАвтодор» дороги 
в Иркутске даже зимой 
сухие и безопасные. 
Люди забывают, что, 
если снег не убирать, 
очень скоро ездить 
станет некомфортно, 
а в исторической части 
города — и вовсе 
невозможно.

 Ведь если снег не вывозить, и без 
того узкие дороги станут еще уже. 
Прошлой зимой, например, с иркут-
ских улиц было вывезено огромное 
количество снега — 137 тысяч тонн!

Этой зимой, отмечают в «Ав-
тодоре», процесс уборки дорог 
в областном центре не изменится, 
но станет быстрее и проще благода-
ря новым машинам. Напомним, что 
в 2021 году «ИркутскАвтодор» впер-
вые за долгое время закупил новую 
дорожно-уборочную технику — 39 
машин.

Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой  

и Андрея Наифантьева

КАК БЕЛОЕ СДЕЛАТЬ ЧЕРНЫМ 
Пошаговая инструкция по очистке городских улиц  

от снега 
Окончание. Начало на стр. 2

Дорожный 
рабочий Виктор 
Жданов — один 
из старейших 
сотрудников 
муниципального 
предприятия 
«ИркутскАвто-
дор»: работает 
там с 1995 года. 
Рабочий день 
Виктора Викто-
ровича вот уже 
много лет начи-
нается в 5 часов 
утра: тротуары, 
остановки долж-
ны быть чисты-
ми к семи часам, 
когда основной 
поток иркутян 
пойдет и поедет 
на работу

Казалось бы, самое лучшее время уборки городских улиц от снега – ночь. 
Мало машин, нет помех движению. В «ИркутскАвтодоре» предпочитают 
именно это время суток для «больших чисток». Но удивительное дело: 
дорожники говорят, что некоторые горожане недовольны ночными 
работами: жалуются на шум работающей техники и даже вызывают (!) 
полицию. Ну вот что тут скажешь? Вежливость заканчивается

ОТВЕТ НА ГЛАВНЫЙ ВОПРОС ПРО СНЕГ 
Как быстро с началом снега начинают обрабатывать дороги? 

В период интенсивного снегопада (1–3 мм/ч) — через 15–20 ми-
нут после начала снегопада. При слабом снегопаде (0,5–1 мм/ч) 
— через 30–45 минут после начала.

Магистральные улицы 
должны быть очищены 

в течение

4 часов
дороги районного значения 

в течение

5 часов
местного значения в течение

6 часов
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У жительницы предместья Рабо-
чего, пенсионерки Александры Баб-
ковой, была спокойная размеренная 
жизнь: дом, дети, внуки, заботы 
о здоровье — она инвалид второй 
группы (диабет). Никаких резких 
перемен не намечалось. Но все из-
менилось, когда Александра Ива-
новна заметила на улице оборван-
ного паренька с тачкой. Одет он был 
явно не по погоде: ветхое трико, ли-
нялая футболка, сланцы. На вопро-
сы не отвечал, только мычал. Потом 
пенсионерка видела его еще и еще, 
иногда угощала пирожком или бу-
тербродом. И удивлялась — почему 
он такой грязный и оборванный, не-
ужели бездомный?

От местных бабушек узнала, что 
зовут его Денис, он умственно от-
сталый, живет при церкви; ест, что 
дадут добрые люди, к родственни-
кам идти не хочет, видимо обижают. 
Ей стало жалко парня, и однажды 
она привела Дениса к себе домой — 
помыть и постирать одежду. Оказа-
лось, он не знал, как включить кран, 
а еду глотал, как собака, не разже-
вывая, из чего Александра Ивановна 
сделала вывод, что им никто не за-
нимался. Денис стал наведываться 
в гости, но без наглости: сядет у во-
рот и смиренно ждет приглашения.

Наверное, гостеванием все и огра-
ничилось бы, если б не чрезвы-
чайные обстоятельства. Однажды 
на пороге дома Бабковой появилась 
мачеха Дениса — она же его закон-
ный опекун. И не одна, а в сопрово-
ждении вооруженных полицейских. 
Женщина заявила, что Дениса на-

строили против родных, поэтому он 
агрессивный, не хочет идти домой, 
и потребовала доставить его в псих-
больницу. Дальше началась полоса 
изнурительных разбирательств 
с участием органов опеки и врачей 
психоневрологического диспансера.

Александра Ивановна всем сказа-
ла, что ей не в чем оправдываться, 
Денис сам приходит в гости, никто 
его насильно не удерживает, и если 
мачеха такая хорошая, то почему 
парень категорически не хочет идти 
в семью, ночует где попало, ходит 
в рванье и вечно голодный. Сотруд-
ники опеки и врачи все поняли и не-

ожиданно предложили Александре 
Бабковой самой оформить времен-
ную опеку над Денисом. Решение 
нужно было принимать срочно, ина-
че парня могли отправить в боль-
ницу, потом в интернат. Возможно, 
навсегда. А в интернат ему совсем 
не хотелось — только услышав это 
слово, он горько заплакал.

И Александра Ивановна согласи-
лась. Конечно, не все домашние одо-
брили это решение, но пенсионерка 
твердо стояла на своем. В первую 
очередь оформила Денису все до-
кументы, поставила на учет в поли-
клинике и все больше недоумевала: 

почему он такой запущенный? И где 
его родная мать?

В опеке посоветовали обратиться 
в интернат для детей с глубокой ум-
ственной отсталостью. Там подняли 
личное дело, из которого выясни-
лось, что в госучреждение парень 
попал в 1995 году по направлению 
Ленинского отдела соцобеспече-
ния. Сохранился акт обследования 
материально-бытового положения 
семьи. В графе «Состав семьи» ука-
зан только отец. В строке «мать» на-
писано: «Скитается неизвестно где». 
Сотрудники предположили, что, 
скорее всего, семья была не очень 
благополучная и отец, оставшись 
один, не справился с воспитанием. 
В интернате Денис провел восемь 
лет, в 2003 году отец забрал его до-
мой. Также Александра Ивановна 
узнала, что по каким-то причинам 
отцу не дали опекунство, но дали 
его второй жене…

— Что же это за опекуны? — воз-
мущается пенсионерка.— 14 лет 
ребенок скитался по помойкам, как 
собака, куски собирал.

Теперь Денис живет в семье 
Александры Ивановны, называет 
ее мамой. Внешне он совершенно 
обычный парень, с живым и пыт-
ливым взглядом, только говорить 
не может. Выговаривает отдельные 
слова: «мама», «дядя», «Миня» 
(кот), «да», «нет». Но по интонации, 
мимике и жестам — а он очень вы-
разительно жестикулирует — можно 
уловить смысл.

— Трудно бывает, но уживаемся, 
— говорит Александра Ивановна. 
— Со мной он немного развивается, 
правда счет так и не освоил, даже 
когда на пальцах показываешь, это 
для него сложно. Зато научился 
складывать мозаику по цветам. Мо-
жет в магазин сходить с запиской, 
купить продукты, принести мне 
инсулин, шприц. По хозяйству по-
могает — дрова принести, подмести, 
ковры пропылесосить.

Александра Ивановна с Денисом 
не сюсюкает, разговаривает с ним 
как с обычным человеком. Когда 
надо, может и отчитать, и стро-
го спросить, особенно в плане 
дисциплины.

От прежнего облика Дениса 
не осталось и следа. Всегда чистый, 

В нашем обществе до сих 
пор сильны предрассудки 
в отношении людей 

с ментальными нарушениями. 
Многие считают, что их нужно 
держать подальше, в закрытых 
домах-интернатах. Но, к счастью, 
так думают не все. Три с половиной 
года назад иркутянка Александра 
Бабкова стала опекуном 32-летнего 
Дениса Кармадонова, инвалида 
с тяжелым диагнозом «умственная 
отсталость». Случай уникальный 
не только для Иркутска, 
но, пожалуй, и для всей России.

МИР НЕ БЕЗ ДОБРЫХ ЛЮДЕЙ
Сегодня в газете «Иркутск» – потрясающая история о том,  

как инвалид жил на улице, а теперь у него есть дом, семья и друзья

УНИКАЛЬНЫЙ СЛУЧАЙ

До выхода на пенсию Александра Ивановна Бабкова работала заместителем 
завскладом в Торговом комплексе, а после рождения третьего ребенка 
устроилась поближе к дому — в магазин на территории исправительной 
колонии № 3 в Рабочем. Потом у нее диагностировали диабет, назначили 
инвалидность. Обычно в такой ситуации жизнь человека ограничивается 
хлопотами о собственном здоровье. Но Александра Ивановна нашла в себе 
силы позаботиться о другом человеке. И это потрясающе

Для Дениса работа — это не только деньги, но и общение с людьми. Ему жизненно 
необходимо, чтобы с ним здоровались, обнимали, беседовали. Ему важно знать, 
что его ждут, что он приносит пользу

Денису 35 лет, но Александра Ивановна называет его ребенком. Он 
и есть большой ребенок, хотя волосы наполовину седые. На фото Денис 
с любимым котом Миней
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— За последние пятьдесят 
лет метеорологических на-
блюдений такая же аномаль-
но теплая погода в начале 
декабря наблюдалась всего 
семь раз — в 2015, 2013, 1990, 
1986, 1983, 1981 и 1979 годах, 
повторяемость составляет 
16%, явление редкое, — со-
общили в Иркутском управ-
лении по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей 
среды.

Напомним, климатическая 
зима в Иркутске наступила 
на неделю-две позже обыч-
ного — в начале ноября. 
И в целом ноябрь в этом году 
был теплее обычного на 2–6 
градусов. За последние 30 лет 
похожее явление наблюда-
лось в 2020, 2017, 2002, 2001, 
1995 годах. То есть повторя-
емость составила 20% — ред-
кость, но не аномалия.

Декабрь также ожидается 
теплее обычного. Среднеме-
сячная температура прогно-
зируется на уровне минус 12–
19 градусов днем. Но в конце 
второй и третьей декад уже 
стоит ожидать похолода-
ния: температура по ночам, 
по прогнозам, будет падать 
до минус 16–21 градуса, днем 
— до минус 5–10, в отдельные 
ночи — до минус 25–30, днем 
— до минус 25.

На Новый год в областном 
центре синоптики обещают 

По словам метеорологов, средняя температура воздуха 
в первые десять дней декабря была на 6–10, а местами 
и на 11–15 градусов выше средних многолетних 

значений. На протяжении всей декады наблюдались оттепели 
от 0 до плюс 4 градусов, временами максимальная температура 
достигала плюс 5–7 градусов. И очень мало снега.

И О ПОГОДЕ…
Синоптики рассказали об аномально 

теплой первой декаде декабря в Иркутске

в добротной одежде. За этим Алек-
сандра Ивановна следит особенно 
тщательно, заказывает ему одежду 
в интернет-магазинах. Есть у Де-
ниса парадный костюм — в нем он 
ходит в церковь. Парню очень нра-
вится, когда люди отмечают на нем 
красивую футболку или свитер.

— Любит наряжаться, от зеркала 
не отходит, любуется, — улыбается 
Александра Ивановна.

До пандемии она старалась по-
чаще водить Дениса в интересные 
места. Они побывали в музее, 
планетарии, цирке, ботаническом 
саду, бассейне. Он никогда не видел 
этого.

— В этом году хотела свозить 
Дениса в санаторий неподалеку 
от Иркутска. Возникли сложности 
— каждый раз надо объяснять вра-
чам, что Денис спокойный, никому 
не навредит, никого не ударит, ему 
главное, чтобы мама была рядом. 
Переговорила с заведующей, объ-
яснила ситуацию. Она разрешила. 
Мы прекрасно отдохнули, гуляли 
по лесу, смотрели на птиц, белок.

Но жизнь Дениса состоит не толь-
ко из развлечений, он еще и рабо-
тает. Александре Ивановне раньше 
не нравилось, что он ходил собирать 
мусор у магазинов за символиче-
ские деньги: кто пятьдесят рублей 
даст, кто сотню. После оформления 
опекунства она решила положить 
этому конец, но потом поняла, что 
парню это жизненно необходимо: 
куда-то ходить, что-то делать, знать, 
что его ждут, что он приносит поль-
зу, зарабатывает сам.

Сбор на работу для него важный 
ритуал. Александра Ивановна про-
веряет, чтобы одежда была по по-
годе, чтобы ботинки были сухие. 
Рабочий костюм завершает желтый 
или оранжевый жилет со светоотра-
жающими полосками. Денис выхо-
дит во двор, складывает инвентарь 
в тачку. Их у него две. Новую, двух-
колесную, подаренную Александрой 
Ивановной, он бережет для особых 
случаев. Вторая тачка повседневная, 
но тоже непростая. Ребята в автома-
стерской приварили к ней зеркала 
заднего обзора, в ручку вмонтиро-
вали замок зажигания. «Тюнинг» 
завершает госномер. Перед выездом 
Денис тщательно протирает зер-
кала, номер, затем вставляет ключ 
в замок.

— Рррррр, руууу, бррррр, — гу-
дит он, энергично раздувая щеки, 
и на всех парах спешит к торговому 
павильону.

Работа у Дениса нехитрая — со-
брать мусор из урны, подмести, 
отколоть лед. После он идет на дру-
гую точку. А Александра Ивановна 
в это время волнуется, строго следя, 
чтобы Денис вернулся до половины 
шестого.

— Мало ли, обидеть могут, по-
лиция остановит. Такое уже было, 
просили предъявить документы. 
Неужели непонятно, что за чело-
век перед ними? Однажды какой-
то мужчина без спроса увез Диню 
на весь день что-то разгружать, — 
вспоминает Александра Ивановна. 
— На следующий день у меня с ним 
был жесткий разговор. Сказала, что 
он не имеет права брать Дениса, 
я несу за него ответственность. Ви-
димо, он устыдился и на следующий 
день дал Денису 250 рублей.

Кстати, Денис никогда не тра-
тит заработанные деньги на себя, 
все до копеечки приносит домой. 
Вручает их торжественно, ощу-
щая себя настоящим добытчиком, 
кормильцем.

— Этим летом мне исполнилось 
семьдесят лет, — рассказывает 
Александра Ивановна, — Диня по-
дарил мне розу. Необычную. Она 
простояла целый месяц!

Работа для Дениса — это еще 
и живое общение с людьми. Не надо 
думать, что если человек менталь-
ный инвалид, то он живет в суме-
речном мире. Денис очень любит 
общаться, чувствует доброе отноше-
ние, и это делает его счастливым.

И людям радостно от того, что 
так резко изменилась его судьба. 
Разумеется, благодаря Александре 
Ивановне. Многие считают это 
подвигом. Действительно, взять 
в семью чужого человека с улицы, 
да еще с таким тяжелым диагно-
зом… Согласитесь, чтобы решиться 
на такое, нужно обладать очень 
сильным характером. И сотрудники 
опеки подтверждают, что за все вре-
мя это единственный случай.

— Никто взрослых не берет, 
— делится Александра Иванов-
на, — да и знакомые откровен-
но говорят: «Ой, Шура, дай нам 
хоть 100 тысяч, хоть 200, все 
равно не возьмем». Понятно, 
почему. А я считаю, что людям 
надо делать добро. Хотя бы не-
множко доброты к ближнему 
проявите, хотя бы шаг сде-
лайте к доброте, и добро к вам 
вернется.

Елизавета Старшинина
Фото Олега Старшинина

Важная часть жизни Дениса связана с Князе-Владимирским храмом. Ведь 
он фактически жил на улице, а в храме находил утешение и заботу. Денис 
старается не пропускать воскресные службы. В храме он преображается, 
все мирское отлетает. Когда на него смотришь, становится понятно, почему 
в старину таких, как он, называли божьими людьми. Обидеть такого 
человека считалось большим грехом

ЧЕМ ОПАСНЫ 
РАСТИТЕЛЬНЫЕ СТЕРИНЫ?

ФГБУ «Иркутская межобластная ветеринарная 
лаборатория» проводит исследования качества 

и безопасности пищевой продукции

Молочная продукция 
имеет высокую пище-
вую ценность, так как 

включает необходимые орга-
низму человека белки, жиры, 
минеральные вещества. Се-
бестоимость их производства 
высокая. Для удешевления 
недобросовестные произво-
дители практикуют замену 
ценного молочного жира более 
дешевыми ингредиентами — 
стеринами растительного про-
исхождения.

ФГБУ «Иркутская МВЛ» прово-
дит исследования в рамках мони-
торинга качества и безопасности 
всей пищевой продукции в регионе. 
В декабре, например, специалисты 
обнаружили в пробе сливочного 
масла «Крестьянское» наличие жи-
ров немолочного происхождения, 
а в сыре «Голландский» — стерины, 
характеризующие наличие рас-
тительных жиров. И то и другое 
— фальсификат.

На стерины организм человека 
реагирует по-разному. Существен-

ную опасность для здоровья они 
не представляют, но заставляют 
задуматься о качестве продукта. 
По результатам лабораторных ис-
следований выдается заключение 
о массовой доле жиров и кислот, 
других компонентов, подтвержда-
ется качество молочной продукции 
либо устанавливается факт фальси-
фикации и нарушения санитарно-
гигиенических норм.

Илья Спирин
Фото ФГБУ «Иркутская межрайонная 

ветеринарная лаборатория»

В декабре специалисты ФГБУ 
«Иркутская МВЛ» обнаружили 
в пробе сыра «Голландский» сте-
рины, характеризующие наличие 
растительных жиров. Продукт 
является фальсификатом
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умеренно морозную погоду. Ночью про-
гнозируется до минус 15 и более, а днем 
1 января 2022 года — минус 10–12 и силь-
ный снегопад.

Антон Конев, с использованием материалов 
информационных агентств

Фото автора

Как видно по прогнозу, со вторника, 21 де-
кабря, иркутян ждет серьезное похолода-
ние. Зима все же решила показать характер
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На вооружении у службы находится современный 
комплекс аварийно-спасательного оборудования: 
бензопилы, пневматическое прыжковое спасатель-
ное устройство, специальные приборы — тепло-
визоры, газоанализаторы и детекторы радиации; 
средства связи — современные переносные радио-
станции; средства защиты — комплекты боевой 
одежды пожарного, дыхательные аппараты; мотор-
ные лодки, гидроцикл «Ямаха», аэролодка «Пира-
нья»; средства для промышленного альпинизма, 
средства жизнеобеспечения: современный пневмо-
каркасный модуль, переносные электростанции раз-
личной мощности.

Непосредственно руководят спасателями во вре-
мя проведения аварийно-спасательных операций 
старшие смен: Степан Мединский (его стаж спаса-
теля начинается с 2004 года); Евгений Тутолмин, 
Евгений Вокин, Антон Долгов, Михаил Дмитриев. 
Большинство из оперативных дежурных аварий-
но-спасательной службы работали спасателями 
и отлично знают эту работу изнутри. Это Дмитрий 
Пнёв, Александр Яковлев, Валерий Наумов, Алексей 
Козловский, Дмитрий Шепеленко, Сергей Нефёдов. 
Своевременные профессиональные указания и со-
веты нуждающимся в помощи оперативных дис-
петчеров до момента прибытия экипажа спасателей 
во многом облегчают работу и помогают выводить 
ситуацию в благоприятную сторону.

Современный спасатель должен обладать зна-
ниями целого ряда профессий: медицинской под-
готовкой, навыками пожаротушения, вождения, 
умением производить высотные работы. Эти слова 
смело можно сказать о Виталии Макарове, который 
применяет опыт работы фельдшера скорой помощи 
в работе спасателя, он первый в команде спасателей 
стал донором. Следуя его примеру и зная о ситуаци-
ях, когда потерпевшим экстренно требуется перели-
вание крови либо ее компонентов, Евгений Ерофеев 
и Юрий Ананских тоже стали донорами.

Сергей Шубенков с 2011 года работает в аварий-
но-спасательной службе. Его серьезное многолетнее 
увлечение альпинизмом многократно помогало 
команде проводить работы на высоте, связанные 
с оказанием помощи людям, которые попали в беду, 
находясь на верхних этажах городских домов.

Александр Пешков — ветеран спасательного 
дела, в службе с 2002 года. По словам Александра 
Владимировича, «надо дать возможность молодым 
двигаться вперед; а я буду передавать опыт начина-
ющим спасателям, помогать старшему смены кон-
тролировать работу изнутри». Профессиональные 
качества Александра Владимировича были прояв-
лены во время спасательных мероприятий и эва-
куации иркутян в августе 2016 года на реках Иркут 
и Ушаковка.

Пример для молодежи, которая приходит в муже-
ственную и опасную профессию — это Ильдус Яма-
летдинов, его стаж в службе более 15 лет. Коллеги 
отмечают его выносливость, высокую работоспособ-
ность, отличные теоретические знания. В прак-
тических навыках при работе с электрикой среди 
спасателей ему нет равных. С первых дней нахож-
дения в службе Виктор Шуба заслужил авторитет 
среди коллег: к решению всех служебных вопросов 
он всегда подходит организованно, ответственно 
и с энтузиазмом.

Есть среди спасателей и потомственные профес-
сионалы. Это Иван Купецких. Он знаком с особенно-
стями профессии с детства, осознанно подошел к ее 
выбору, поэтому и обладает хорошими профессио-
нальными знаниями и практической подготовкой. 
Иван Викторович активно участвовал в ликвидации 
разлива нефтепродуктов в районе залива Якоби 
в августе 2017 года; ликвидировал последствия ава-
рии на тепловых сетях микрорайона Топкинского, 
неоднократно принимал активное участие в спасе-
нии потерпевших при ликвидации последствий до-
рожно-транспортных происшествий.

Профессиональный спасатель — это тот, кто по-
мощь ближнему сделал своей работой. Может быть, 
поэтому и работать спасателем в аварийно-спаса-
тельной службе с близким человеком, с братом, 
надежнее и увереннее. Речь о братьях Алексее и Ан-
дрее Громыко; Роман Саёлкин и Виктор Чувашов, 
братья Тутолмины: младший Александр работает 

почти 10 лет спасателем, посоветовал и старшему 
брату, Евгению, освоить профессию. Сейчас Евге-
ний Геннадьевич — старший смены спасателей. 
Братья Тутолмины в совершенстве владеют всей 
спасательной техникой, которая используется в ава-
рийно-спасательной службе, имеют все водитель-
ские категории, умело водят квадроцикл, снегоход, 
аэролодку. Про таких говорят: «С техникой на ты». 
Эти слова можно отнести ко многим спасателям: до-
бросовестному и отзывчивому Андрею Алексеенко, 
ответственному и умелому организатору Антону Ле-
вину, уверенно работающему в команде, надежному 
Владимиру Мерзлякову. Все они обладают отличи-
тельными качествами спасателей, высоким уровнем 
физической подготовки, навыками работы с аварий-
но-спасательным инструментом, психологической 
устойчивостью.

Сергей Марков после увольнения в запас в связи 
с достижением предельного возраста пребывания 
на службе в МЧС стал спасателем аварийно-спаса-
тельной службы. В беседе он рассказал, что в сво-
бодное время своими силами переделал старый 
бензовоз на базе ЗИЛ-130 в пожарный автомобиль, 
который находится в постоянной готовности в СНТ 
«Светлое». Сергей Анатольевич собрал доброволь-
ную пожарную дружину: была отработана схема 
оповещения дачников, закуплено 30 ранцевых огне-
тушителей, вкопано пять цистерн для воды общей 
емкостью 300 м3. Во время лесных пожаров органи-
зованные группы боролись с огнем.

Для того чтобы успешно решать поставленные 
задачи, каждый спасатель овладевает множеством 
навыков и умений. К этому стремятся и молодые 
спасатели Дмитрий Тетерин, Антон Непомнящих 
и Станислав Пашковский, которые пришли в уходя-
щем году в службу. Они безупречно выполняют при-
казы, отдаваемые в ходе проведения спасательных 
работ старшими смен, успешно учатся работать в ко-
манде, совершенствуют свою физическую, специаль-
ную, медицинскую и психологическую подготовку, 
овладевают практическими навыками управления 
автомототранспортом и водным транспортом.

Ольга Попова
Фото из архива МКУ «Безопасный город»

С НИМИ ГОРАЗДО СПОКОЙНЕЕ
Сегодня в еженедельнике «Иркутск» – рассказ о людях, которые 27 декабря 

отметят свой профессиональный праздник – День спасателя 

Всостав иркутского муниципального 
казенного учреждения «Безопасный 
город» входит подразделение аварийно-

спасательной службы, которым руководит 
Павел Белкин. Он и его заместитель Иван 
Тирский пришли в службу из Главного 
управления МЧС России по Иркутской области; 
а заместитель Павел Игоревич Попов — после 
увольнения в запас из Вооруженных сил 
Российской Федерации в связи с достижением 
предельного возраста пребывания на службе, 
сначала работал спасателем.

СИЛА БЕЗ ДУШИ НЕ РАБОТАЕТ
Закон «Об аварийно-спасательных службах 

и статусе спасателей» определяет професси-
онального спасателя как гражданина подго-
товленного и аттестованного для проведения 
аварийно-спасательных работ. Но главным ка-
чеством спасателя является способность сопере-
живать пострадавшим при выполнении своей 
ответственной работы, одновременно отвечая 
за жизнь и здоровье людей.

Август 2099 года, ликвидация последствий аварии на Саяно-Шушенской ГЭС имени  
П. С. Непорожнего, где работали и наши иркутские спасатели из МКУ «Безопасный город»: 
Антон Долгов, Юрий Крутько, Виктор Купецких, Александр Пешков

Поступил вызов 
от иркутянки: 
бездомная собака 
застряла в кованом 
ограждении 
тротуара. Спасатели 
Александр Тутолмин, 
Владимир Мерзляков 
и Юрий Крутько 
специальным 
оборудованием 
расширили 
железные прутья 
и освободили 
животное. Все 
закончилось хорошо: 
женщина, которая 
вызвала спасателей, 
после освобождения 
отвезла пса 
к ветеринару

Практическая тренировка наших спасателей 
на реке Иркут осенью 2021 года под контролем 
мэра города Руслана Болотова и губернатора Иго-
ря Кобзева. Присутствуют директор МКУ «Безопас-
ный город» Алексей Зяблицкий и его заместитель 
по вопросам гражданской обороны и обеспечения 
пожарной безопасности Андрей Залозный



1517 декабря 2021 года | № 48 (1035) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ЭТО ИНТЕРЕСНО

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (17–24 декабря)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» 
(6+) (по заявкам)
Выставка «Первая на Ангаре», посвященная 65-летию 
со дня пуска первого гидроагрегата на Иркутской ГЭС 
(6+)

 � 19 декабря
Лекция руководителя клуба садоводов-любителей 
«Академия на грядках» Е. С. Целютиной (12+) 
Начало в 10.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Фотовыставка «Русская православная диаспора в Бра-
зилии»» (6+)
Выставка работ фотохудожника Эльфриды Невзоро-
вой (6+)
Выставка работ учащихся художественных школ 
Правобережного округа «Новогодний вернисаж» (6+)

 � 17 декабря
Открытие выставки работ мастеров союза «Оникс» 
«Зимушка-зима» (6+)
Начало в 16.00.

 � 18 декабря
Работа изостудии «Маленький художник» (6+)
С 10.00 до 14.00.
Бард-квартирник «Божественная суббота» (6+)
Начало в 15.00. 

 � С 18 декабря
Выставочный центр приглашает маленьких жителей 
Иркутска на новогоднее представление! (6+) 
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
Занятия с мастерами народного творчества и ремесел 
(по изготовлению народной куклы, резьбе по дереву, 
ткачеству, лепке) (6+) (по заявкам)
Выставки:
«Байкальские легенды» (керамика) (6+)
«Форма и глина» (6+)
«Русская горница» (предметы ручной работы из фон-
дов МИГИ – ткачество, вязание, вышивка) (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
 � 18 и 19 декабря

Лекционно-игровая программа «Уроки мужества», 
костюмированные экскурсии (по заявкам), выездные 
интерактивные лекции об истории оружия, мастер-
класс по сборке-разборке стрелкового оружия (6+)
Начало в 13.30.
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
 � 17 и 18 декабря

Экскурсия и игровая программа «Уютная гостиная 
в старом иркутском доме», «Забавы для взрослых и 
детей: бирюльки», «Золушка», «Пифагор» и др. (6+)
Начало в 12.00, 15.00.

 � 19 декабря
Экскурсия по музею и урок чистописания (6+)
Начало в 12.00, 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Иркутский областной краеведческий 
музей

Экспозиционный отдел «Окно в Азию» 
Выставка «Дорогой победы: 100 лет дипломатических 
отношений России и Монголии» (12+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21а (130-й квартал).  
Тел. 25-98-21.

Музейная студия 
Выставка «Эксперт». На ней представлены произведе-
ния, выполненные в тиражных графических техниках 
из коллекций музея и современных иркутских худож-
ников (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368. 

Иркутский областной художественный 
музей

Галерея сибирского искусства 
Персональная выставка Владимира Бешнова «Аквато-
рия творчества» (12+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева 
Выставка «Венецианские маски. Магия карнавала» из 
коллекции «Арт-Центра» (Санкт-Петербург) (0+) 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.  
Тел. 53-12-24. 

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 
Выставка «В альбоме Вашем я пишу…» (12+) 
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 29-26-63.

Арт-галерея «Диас»
Выставка братьев Суриковых «Дом» (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088,  
55-45-95.

ТЕАТРЫ
Иркутский музыкальный театр имени  
Н. М. Загурского

Спектакль основан на подлинных обстоятельствах 
и поступках, но каждый зритель сам решит, 
насколько показанная история может претендовать 
на фактическую достоверность. Ведь история 
на сцене театра – в первую очередь о сложных 
чувствах, душевных порывах и мотивах живых 
людей, попавших в горнило легендарных событий 

 � 17-18 декабря
Мюзикл «Декабристы» (12+) 
Начало в 18.00.
Адрес: ул. Седова, 29. Тел. 34-21-31.

Театр народной драмы
 � 17 декабря

Новогодняя сказка «Снегуркин лес» (6+) 
Начало в 13.00.

 � 18, 19 декабря 
Новогодняя сказка «Снегуркин лес» (6+)
Начало в 11.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 21 декабря

«Новогодняя история». Путешествие по сказке  
Ю. И. Баранова «Тайна Тихвинской площади» в дет-
ской библиотеке № 31 «Алые паруса» (6+)
Начало в 12.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.
«Как встречают Новый год люди всех земных широт». 
Новогодний круиз с показом кукольного спектакля 
«Самая добрая елка» для учащихся средних классов в 
детской библиотеке № 21 (12+)
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Гоголя, 4. Тел. 38-78-45.

 � 22 декабря
«Дисней – дорога в сказку». Новогоднее путешествие 
дошкольников в мультипликационную вселенную 
У. Диснея к 120-летию со дня рождения режиссера 
и мультипликатора в детской библиотеке № 26 
«Библиотека в Солнечном» (6+)
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Байкальская, 310а. Тел. 35-39-11.

 � 23 декабря
«История Ленинского округа в книгах и рукопи-
сях». Тематический вечер для взрослых читателей к 
10-летию открытия сектора краеведческой литературы 
«Наследие» библиотеки № 5 (16+)
Начало в 16.00.
Адрес: ул. Муравьева, 2/1. Тел. 32-06-63.

 � 24 декабря
«К нам праздник идет новогодний». Праздничная 
программа для учащихся младших классов в детской 
библиотеке № 30 «Книжная радуга» (6+)
Начало в 12.00.
Адрес: б-р Рябикова, 21а. Тел. 30-16-46.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 18-24 декабря
Театрализованное представление «Новогодние при-
ключения в стране литературных героев» (6+)

 � 24 декабря
«Рождественская круговерть». Мастер-класс по из-
готовлению рождественской открытки для детей 
младшего школьного возраста (12+) 
Начало в 13.00.
По предварительной записи. 
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 17 декабря
Занятия для школьников 6-10-х кл. по математике и 
логике «Теория игр, графов и вероятностей» (12+) 
Начало в 10.00.

 � 18 декабря
Музыкальная встреча «Ветер гнет калины ветви» с во-
кальным ансамблем народной песни «Вечор» (12+) 
Начало в 14.00.
Школа молодого литератора «Шмель» (12+) 
Начало в 17.00.
Вечер бардовской песни «Музыка кино» (12+) 
Начало в 18.00.
Авторский проект протоиерея Прохорова «Кинопо-
эзия: следуем за образом». Просмотр и обсуждение 
фильма «Расписание на послезавтра» (16+) 
Начало в 15.00.

 � 19 декабря
Обзор книжных выставок «Многоликий Достоевский» 
и «Заговор идей. Дело петрашевцев» (12+) 
Начало в 14.00.

 � 23 декабря
«Этнотрадиция». Открытие фотовыставки по итогам 
медиапроекта победителя Президентского фонда 
культурных инициатив (6+) 
Начало в 14.00.

 � 24 декабря
Занятия для школьников 6-10-х кл. по математике и 
логике «Теория игр, графов и вероятностей» (12+) 
Начало в 10.00.
Фестиваль новогодних подарков (0+) 
Начало в 11.00.
Клуб «Геомания». Практическое занятие «Круговорот 
пород в природе. Работа с коллекциями распростра-
ненных горных пород». Лектор М. Г. Волкова (12+) 
Начало в 18.30.
Вход по читательскому билету. 
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Большой иркутский планетарий  
(школа №19)

 � 19 декабря
Детская программа «Люсия. Тайна падающих звезд» 
(6+) 
Начало в 11.00.
«Покоряя космос». Программы о космонавтике: «Бу-
ран»; «Луна. Миссии LRO и LСross» (12+) 
Начало в 13.00.
«Разноцветная Вселенная» (12+) 
Начало в 14.00.
Рок-лекция «РокОТкосмодрома». Концерт (12+) 
Начало в 19.00.
Адрес: ул. Лермонтова 279, тел.  (3952) 735762. 

Сибэкспоцентр 
Выставка-ярмарка «Новогодний подарок. Уютный 
дом» (12+)
Выставка работает по 20 декабря с 10.00 до 19.00.

 � 18 декабря
Праздничный концерт «Новогоднее настроение»
С 11.00 до 12.00.
Развлекательная программа с участием Деда Мо-
роза и Снегурочки
С 12.00 до 13.00.

 � 19 декабря
Предновогодний показ детских и взрослых кол-
лекций одежды от партнеров проекта, празднич-
ный концерт и награждение участников конкурса 
«Нарисуй мечту»
С 13.00 до 15.00.

 � 20 декабря
Закрытие выставки
С 14.00 до 15.00.
Адрес: ул. Байкальская, 253а. Тел. 353-992.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Антенны ТВ. Безлимитный интернет 
— 400 р./мес. Установка, ремонт, 
гарантия. Т. 608-730

Натяжные потолки любой сложно-
сти. Цена от 250 р/м2. Скидки.  
Т. 8 (914) 958-41-93

Бурение и ремонт скважин в рас-
срочку. Монтаж, ввод в дом, кессон. 
Т. 8-950-088-76-03.

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная Падь, 
Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, 
Смоленщина, Байкальский тракт, Голо-
устненский тракт, Ново-Ленино, предм. 
Рабочее и прилегающие районы, за на-
личный расчет, куплю. Рассмотрю все 
варианты! Агентствам не беспокоить.  
Т. 8 (901) 633-37-07, 8 (964) 358-50-02.

Квартиру в любом районе города, 
на выгодных для вас условиях, за на-
личный расчет, куплю. Рассмотрю все 
предложения (в т. ч. новые дома). Сроч-
но! Агентствам не беспокоить.  
Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94.

КУПЛЮ
Куплю дорого старинные буддий-
ские фигуры, тханки, иконы от 50 т. 
руб.  Т. 8 (920) 075-40-40.

РАБОТА
ООО Статус Продукты питания МЕЖЕ-
НИНОВСКАЯ ПТИЦЕФАБРИКА Требуют-
ся продавцы. Т. 89294332878

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

По горизонтали: 3. Шумный скандал с битьём посуды и дракой. 8. Драчун-профи. 9. А ... 
просто открывался. 10. «Скверная» дорога. 11. Ароматическая смола, которой окуривают при 
церковных обрядах. 13. Форма глагола. 16. Болезнь человека, грудная жаба. 19. Модернизиро-
ванное огнестрельное оружие. 21. Вьющаяся или завитая и свисающая прядь волос. 22. Способ 
связи между грибниками. 23. Жилплощадь для неживых. 25. Подслушивающее устройство. 27. 
Находится на обороте лицевой стороны. 28. Объявление о предстоящих гастролях, спектаклях, 
концертах. 30. Что любят красить женщины? 33. Выдающийся, общепризнанный деятель 
науки, искусства. 34. Мемориальная стена. 35. Семейство ядовитых змей. 36. Счастье не ...: 
за хвост не поймаешь. 39. Математические знаки, употребляемые для обозначения порядка 
действий. 42. Талон, квитанция. 45. Ковш для черпания воды или кваса. 46. Божественный 
предмет, который можно извлечь из влюбленного сердца. 47. Благородный олень. 48. Дырка 
для пуговицы.

По вертикали: 1. Объект поклонения христиан, священные останки. 2. Детский сад для 
малюток 3. Жанр театрального представления, нежелательный в жизни. 4. Самый распро-
странённый документ. 5. Головной убор. 6. Олимпийский бог-агрессор. 7. Водяной козёл. 11. 
Душистый садовый цветок. 12. Вид оленя, разводимого для получения пантов. 14. Взрослый 
самец дикого кабана. 15. Ударник в русской бане. 17. Свидетель на дуэли. 18. Боевой корабль 
для уничтожения кораблей противника торпедами. 20. Нестареющая форма передачи инфор-
мации. 21. Водительское место сказочного Емели. 24. Весёлая телепередача. 26. В греческой 
мифологии страшный двуглавых пёс, сын Тифона и Ехидны, брат-двойник Цербера, отец 
Сфинкса. 28. Олень, встречающийся в Австралии, а ещё чаще - в кроссвордах. 29. "Танцпло-
щадка" для маленьких лебедей у Чайковского. 31. Кукла-актёр. 32. Кто думал, думал и в суп по-
пал? 36. "Сарай" на колёсах. 37. Джинн, обладающий особой силой. 38. Бумага для получения 
прибыли. 40. Дешёвка, промышленная имитация уникальных изделий. 41. Солдат стрелковых 
частей. 43. Вид сушёного винограда. 44. Минеральная жёлтая, рыжая или красная краска.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 3. Дебош. 8. Боксёр. 9. Ларчик. 

10. Аллея. 11. Фимиам. 13. Пассив. 16. Астма. 19. 
Обрез. 21. Локон. 22. Ауканье. 23. Склеп. 25. Жучок. 
27. Изнанка. 28. Анонс. 30. Ногти. 33. Классик. 34. 
Стела. 35. Аспид. 36. Птица. 39. Скобки. 42. Квиток. 
45. Корец. 46. Стрела. 47. Изюбрь. 48. Петля.

По вертикали: 1. Мощи. 2. Ясли. 3. Драма. 4. Билет. 
5. Шляпа. 6. Арес. 7. Личи. 11. Флокс. 12. Марал. 14. 
Секач. 15. Веник. 17. Секундант. 18. Миноносец. 20. 
Записка. 21. Лежанка. 24. Квн. 26. Орт. 28. Аксис. 29. 
Озеро. 31. Гапит. 32. Индюк. 36. Пикап. 37. Ифрит. 38. 
Акция. 40. Китч. 41. Боец. 43. Изюм. 44. Охра.
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